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Накануне открытия лет-
него сезона глава Минтруда 
Максим Топилин сообщил, 
что за год стоимость детского 
отдыха увеличилась всего на 
5,2% (официальный прогноз 
инфляции к концу года - 8%). 
В 2016 г. средняя цена путевки 
на 18-21 день составит около 
19 тыс. рублей. Пребывание ре-
бятишек в загородных лагерях 
обойдется в 23-24 тыс. рублей, в 
городских - примерно в 13 тыс. 
В общем, хотите, чтобы ваше 
чадо летом отдохнуло как сле-
дует, выкладывайте в среднем 
тысячу целковых в день.

Да, возможно, рост цен на 
детские путевки несколько за-
тормозился. Но это сейчас, а 
раньше росли на 10-15% в год и 
дотянулись до нынешней цено-
вой планки. Средняя зарплата в 
стране - чуть выше 30 тыс. руб-
лей. Вот и попробуй при таких 
доходах выкроить двадцатку на 
отдых одного ребенка. К тому 
же за последний год цены на 
продукты, услуги ЖКХ, многое 
другое выросли, значит, нагруз-
ка на семейный бюджет уве-
личилась, соответственно воз-
можностей отправить ребенка 
на лето за город стало меньше.

Чиновники Минтруда ут-
верждают, что перед регионами 
поставлена задача сохранить 
количество организованно от-
дыхающих детей на уровне не 
ниже прошлогоднего. Однако 
в регионах постоянно сокраща-
ется финансирование по статье 
«детский отдых», так что боль-
шинству родителей приходится 
организовывать каникулы сво-
их детей самостоятельно.

Эксперты считают, что са-
мым популярным местом лет-
него отдыха подрастающего 
поколения остается дача, в дет-
ские лагеря в этом году поедет 
в лучшем случае лишь каждый 
пятый ребенок. Да и с дачным-

то отдыхом с каждым годом 
становится все проблематичнее. 
Хорошо, если в семье живы де-
душки и бабушки - детей можно 
оставить на лето с ними. Мно-
гие родители выбираются за 
город урывками - все больше 
становится тех, кто вынужден 
вообще отказываться от отды-
ха. Опрос «Левада-центра» по-
казал, что 26% россиян этим ле-
том точно не поедут отдыхать. 
При этом доля отказавшихся от 
летнего отдыха по сравнению 
с 2015 г. выросла на 7%. Это 
самый высокий показатель на-
чиная с 2000 г., отмечают социо-
логи. Еще 20% респондентов на 
вопрос, где они будут отдыхать, 
ответили, что останутся дома и 
займутся делами.

Итак, «невыездные» родите-
ли продолжат летом трудиться 
в прямом и переносном смыс-
ле в поте лица. А что же дети? 
Они окажутся предоставлены 
улице. Ее влияние, как извест-
но, слишком часто оказыва-
ется тлетворным. Это, кстати, 
прекрасно понимали власти 
бывшего СССР - государства 
в отличие от сегодняшней Рос-
сии социального не на бумаге, а 
на практике. Средняя зарплата 
была 120 рублей, путевка в пи-
онерлагерь стоила 8-10 рублей, 
причем половину этой суммы 
платил профсоюз. Тот же ме-
ханизм работал для взрослых. 
Путевка на хорошую турбазу 
стоила 20-30 рублей в месяц, 
но и в этом случае профсоюз 
оплачивал половину ее стои-
мости. Вот и посчитайте сами, 
сколько каких путевок мог 
купить среднестатистический 
гражданин СССР и можем ку-
пить мы? На помощь же госу-
дарства, когда чиновники чуть 
что ссылаются на кризис и от-
сутствие денег, рассчитывать 
не приходится.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Путевка только снится

а прошлой неделе в Минске 
состоялся очередной рос-
сийско-белорусский форум 

регионов. В его работе приняли 
участие президенты двух стран 
- Владимир Путин и Александр 
Лукашенко. Форум был посвя-
щен социально-гуманитарной 
сфере, однако при закрытых 
для журналистов дверях и в ку-
луарах обсуждались, как выяс-
няется, совсем другие вопросы.

В Минск российский лидер 
прилетел явно уставшим. «По-
завчера спал четыре часа, вчера 
- пять. Лег в три, встал в восемь», 
- пожаловался он Лукашенко. 
Тот посочувствовал, но тему 
развивать не стал, а, может, даже 
подумал, что из невыспавшего-
ся Путина будет легче выбить 
скидку на газ, который Россия, 
как считают в Белоруссии, про-
дает втридорога. На самом деле 
это не так - механизм цено-
образования был одобрен са-
мим Лукашенко. Стоимость 
газа для Белоруссии эквива-
лентна внутрироссийской плюс 
расходы на транспортировку 
и хранение. В нынешних ценах 
получается $132 за тысячу ку-

бов. Однако в Минске хотят, 
чтобы Газпром «упал» до $73 
за тысячу кубов, т.е. чтобы мы 
продавали газ в ущерб себе. До-
говориться о двукратном, по 
сути, снижении газовой цены 
пока не удалось. 

А вот другое предложение 
Минска - разбить в Белоруссии 
сады для экспорта фруктов в 
РФ - Путин одобрил. «Раскрою 
небольшой секрет. На закры-
том заседании он (Путин) ска-
зал: давайте мы профинанси-
руем сады в Белоруссии. Если 
есть возможность, пусть лучше 
ваши аграрии производят ябло-
ки и прочее вплоть до бананов и 
продают в Россию. Я поддержи-
ваю эту позицию», - пересказал 
Батька заявление своего рос-
сийского коллеги.

Смысл этого заявления та-
ков: хватит гнать в Россию 
транзитом запрещенный на 
ее территории импорт, пусть 
лучше белорусы поставляют 
собственную продукцию. По 
словам Путина, половина экс-
портной продукции Белоруссии 
и так идет на российский рынок, 
«но может быть еще больше». 

Замечательно! Однако воз-
никает вопрос: а почему бы 
государству не инвестировать 
в выращивание российских са-
дов? Неужели на нашем черно-
земе где-нибудь в Воронежской, 
Тамбовской или Орловской 
области яблоки и прочие «ба-
наны» растут хуже, чем в бело-
русских регионах, черноземами, 
кстати, не обладающих? Поче-
му бы не финансировать созда-
ние инфраструктуры хранения 
и доставки сельхозпродукции 
(самого слабого места нашего 
агропрома)? Конечно, белору-
сы не просто наши соседи - бра-
тья. Но, помогая их экономике, 
все-таки не надо забывать о сво-
ей собственной. Разве не так?

Борис Невис

Об оружии 
для городских боев

Модернизированный танк 
Т-72 предназначен для боев в 
городских условиях. От обыч-
ной модели он отличается уси-
ленной защитой. Для стрелка, 
ведущего огонь из зенитного 
пулемета, установлена специ-
альная противопульная каби-
на. Кроме того, спереди на тан-
ке смонтирован бульдозерный 
отвал для расчистки улиц от 
брошенной техники и барри-
кад. Военные говорят, что эти 
машины прежде всего заинте-
ресуют страны, которые уже 
имеют опыт эксплуатации Т-72 
и при этом не отличаются по-
литической стабильностью, к 
примеру Ирак и Афганистан.

Ранее в СМИ уже сообща-
лось о другом оружии, также 
предназначенном для ведения 
боя в городских условиях. Речь 
идет о 5,45-миллиметровом 
ручном пулемете «Корд-5,45». 
Конкурс на его производство 
объявило МВД. Согласно тех-
заданию, пулемет создается 
«для работы в городских усло-
виях и закрытых помещениях, 
для создания высокой плот-
ности огня». Многие задаются 
вопросом: зачем понадобилось 
столь специфическое оружие? 
Возникло предположение, что 
все это оружие создается для 
частей Нацгвардии и служит 
предостережением всем, кто 
рискнет спровоцировать массо-
вые беспорядки. Только вот не 
очень ясно, кто конкретно име-

ется в виду? Российская оппози-
ция деморализована, абсолют-
ное большинство граждан, судя 
по результатам соцопросов, не 
готово участвовать ни в каких 
акциях протеста. И все же... 
Классик писал: «Если ружье 
висит над сценой, в конце спек-
такля оно обязательно выстре-
лит». Это-то и настораживает.

О сокращении 
стипендий

Из-за стремления Минфи-
на снижать бюджетные рас-
ходы «корректировке» будет 
подвергнута и госпрограмма 
«Развитие образования» на 
2013-2020 гг. Одним из послед-
ствий этого наверняка станет 
сокращение вузовских сти-
пендиальных фондов. Сегодня 
размер стипендии колеблется 
в пределах 1,3-2,2 тыс. рублей. 
Кошкины слезки! На что хва-
тит этих грошей? На студенче-
ский льготный проездной, ко-
торый стоит около 600 рублей. 
На питание - даже на хлеб с 
молоком денег уже не хватит. 
Вместо того чтобы отбирать 
у студентов их нищенские ко-
пейки, властям давно пора 
продемонстрировать диффе-
ренцированный подход к этой 
теме. Студентам из состоятель-
ных семей стипендию можно 
не платить, а их неимущим со-
братьям установить стипендии 

хотя бы в размере прожиточ-
ного минимума (в среднем по 
стране 10 тыс. рублей в месяц), 
чтобы они могли учиться, не 
умирая при этом с голоду.

О депутатской 
предприимчивости

Глава Комитета по консти-
туционному законодательству 
Владимир Плигин («Единая 
Россия») предложил Госдуме 
принять поправки к закону о 
статусе депутата и члена Со-
вета Федерации. Они разрешат 
управделами президента обо-
рудовать за госсчет казенные 
квартиры депутатов не только 
мебелью, но и кондиционера-
ми и другой бытовой техникой. 
Это сделано, чтобы исправить 
нарушения, выявленные Счет-
ной палатой РФ. Проверка, 
проведенная аудиторами пару 
лет назад, не нашла законных 
оснований для приобретения 
для депутатских квартир, на-
пример, сплит-систем. Вот 
единороссы и надумали та-
кими основаниями депутатов 
обеспечить. Теперь Думе для 
полноты картины остается 
принять законопроект, разре-
шающий иногородним депута-
там приватизировать казенные 
квартиры в Москве с кондици-
онерами, мебелью, коврами и 
прочим добром.

Игорь Минаев

Коротко о главном

Каникулы в летних лагерях отдыха для большинства 
юных россиян становятся практически недоступны.

77% опрошенных не считают, что пенсии будет достаточно для нормальной 
жизни. Для 39% пенсия - это нищета, безнадежность и бессилие. Данные опроса  
холдинга «Ромир», проведенного среди 1 тыс. горожан.
Нашим пенсионерам остается только завидовать их зарубежным, к примеру европейским, свер-
стникам, для которых выход на пенсию вовсе не трагедия. Размер пенсии (не менее 40% от 
зарплаты) позволяет им вести достойную жизнь, например много путешествовать.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
77%
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сказано так сказано
«У нас вообще тяга просто к различным от-
четам - то в бизнесе, то в социальной сфе-
ре, в науке. Все время вылезают какие-то 
проверяющие» 
(сказано на форуме «Единой России» по проблемам 
образования в Новосибирске 08.06.16).

Дмитрий 
Медведев, 
премьер-министр 
России: 

Белорусы завалят нас бананами?Белорусы завалят нас бананами?
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Конституция 
РФ дает всем 
гражданам 
одинаковые 
права на 
пользование 
природными 
ресурсами. Но 
на деле выходит 
так, что созданы 
несколько 
регионов 
благополучия, 
а остальные 
обречены на 
бедность.

Согласно ежегод-
ному исследованию 
РИА Рейтинг, самым 
бедным регионом 
России в 2016 году 
признана Псковская 
область - после ми-
нимальных трат у 
полной семьи с двумя детьми 
в распоряжении остается 570 
рублей.

В среднем по России этот 
показатель составляет 28 ты-
сяч рублей, причем только в 
15 регионах он превышает эту 
отметку. Таким образом, на 
каждый богатый регион в Рос-
сии приходится пять бедных.

Причем разрыв между са-
мыми бедными и самыми бо-
гатыми регионами - почти в 
200 раз! Так, в Ямало-Ненец-
ком автономном округе после 
необходимых трат у семьи 
остается 91 тыс. 227 
руб. В Москве - 69 
тыс. 406 рублей.

«Бедный реги-
он - это тот, ко-
торому не доста-
лось сырьевых 
ресурсов: нефти, 
газа и алмазов. 
Москва, понятно, 
финансовый моно-
полист, - комменти-
рует демограф, пред-
седатель Наблюдательного 
совета Института демогра-
фии Юрий Крупнов. - В СССР 
разницу между регионами 
компенсировали за счет инду-
стриализации. Первая волна 
индустриализации была при 
Сталине, вторая - при Бреж-
неве, третья назрела при Пу-
тине, но вместо строительства 
заводов 3,5 трлн долларов, 
полученных за 15 лет за счет 
продажи нефти, были просто 
пущены на ветер - на различ-
ные Олимпиады, спартакиады 
и прочие развлекательные ме-
роприятия».

Губернатор Псковской об-
ласти Андрей Турчак уже на-
звал результаты исследования 
«полной чушью». Как заявили 
в администрации главы об-
ласти, живут в Псковской об-
ласти на самом деле хорошо, 
просто скрывают свои истин-
ные доходы, чтобы налоги не 
платить: «Это вопрос серых и 
черных зарплат, работы пра-

воохранителей и налоговой. С 
бизнесом надо работать и вы-
водить зарплаты из тени...»

Вице-спикер областного 
парламента Борис Полозов 
уверяет: «Год от года в Пскове 
растут объемы сдачи жилья, и 
оно пользуется спросом. Бо-
лее 90% жилья приобретается 
на сбережения граждан. На 
какие деньги? Это тоже пока-
затель?»

Однако, согласно статисти-
ке, объемы строительства жи-
лья в Псковской области упали 

в этом году по отноше-
нию к аналогичному 

периоду прошлого 
года в четыре (!) 
раза. Также по 
р е з у л ь т а т а м 
I квартала 2016 
года регион 
расположился 
на 3-м месте в 

России по па-
дению индекса 

промышленного 
производства в сфере 

производства и распреде-
ления электроэнергии, газа 
и воды, а также по падению 
оборота розничной торговли. 
То есть жители Псковской об-
ласти, если верить губернато-
ру, не только зарплаты стали 
получать серые, но и кушать 
тоже всерую научились.

По падению розничной тор-
говли Псковскую область опе-
редили только Челябинская и 
Омская области.

«Со стороны губернаторов 
просто глупо не признавать 
бедность собственного реги-
она, - продолжает Крупнов. 
- Но хуже всего то, что само 
государство не признает это 
колоссальное неравенство 
между субъектами Федера-
ции. Такая ситуация наруша-
ет Конституцию РФ, которая 
дает всем гражданам России 
одинаковые права и социаль-
ные гарантии. А на деле полу-
чается, что созданы несколь-
ко нефтегазовых островков 

благополучия, а те, 
кому нефти, газа и ал-
мазов не осталось, об-
речены на нищету и 
вымирание».

При этом нефть, 
газ и алмазы являются 
собственностью жите-
ля Псковской области 
точно так же, как и жи-
теля, например, Сургу-
та. Так почему же кто-
то имеет особый доход 
от продажи националь-
ного достояния?

«Понятно, что в 
нефтедобывающих ре-
гионах суровые усло-
вия, но у нас в деревнях 
той же Псковской об-
ласти многие живут с 
туалетом во дворе, без 
газа и интернета - это 
разве не суровые ус-
ловия? Что легче - на 
Севере выживать в мо-
роз в благоустроенной 
квартире или какой-
нибудь бабушке в де-
ревне в средней полосе 
в 70 лет зимой таскать 
воду из колодца?» - за-
дается вопросом социо-
лог Роман Заваришин.

По его словам, не-
обходимо уравнять си-
стему госгарантий во 
всех регионах согласно 

Конституции РФ. Для этого 
необходимо ввести прогрес-
сивную шкалу налогов и уве-
личить налоги для нефтяных 
и газовых отраслей, направив 
деньги на развитие промыш-
ленности в бедных регионах.

Противники такой схемы 
возражают: не сможет один 
богатый регион прокормить 
пять нищих. Да и не хорошо, 
мол, платить невысокие зар-
платы работающим на Севере.

«А платить зарплату шесть 
тысяч медсестре в средней по-
лосе России - это хорошо? - 
спрашивает Крупнов. - Россия 
подписала международную 
конвенцию ООН по труду. 
Согласно конвенции, на свою 
зарплату работник должен 
иметь возможность купить 
себе как минимум пропитание, 
чтобы не умереть с голоду 
и работать дальше. У нас же 
зарплаты в бедных регионах 
недотягивают даже до прожи-
точного минимума».

Причем с бедными регио-
нами тенденция такая же, как 
и с бедными людьми: в кризис 
именно бедные быстрее всех 
беднеют. Таким образом, раз-
рыв между бедными и богаты-
ми будет только увеличивать-
ся. В следующем году в той же 
Псковской области после трат 
на еду у семьи будет оставаться 
уже не 570 руб., а 20 руб. в ме-
сяц, тогда как доходы жителей 
нефтяных регионов останутся 
примерно на том же уровне, 
прогнозируют эксперты.

Так, в Псковской области 
за прошедший кризисный год 
наблюдалось максимальное 
(-93%) снижение остатка - с 
8073 до 570 рублей. На вто-
ром месте (-75%) Дагестан 
- с 9369 до 2381 рубля. На тре-
тьем (-64%) - Ивановская об-
ласть: с 8637 до 3128 рублей. 
Остальные регионы нижней 
половины списка потеряли от 
30 до 55% остатка семейного 
дохода.

Аделаида Сигида

т у семьи 
. 227 
69 

, 
о-
нти-

пред-

в этом го
нию к

пери
го
р
р
I
г
р
н

Р
ден

про
произво

На каждый 
богатый регион 

в России приходит-
ся пять бедных.
Разрыв между 

самыми бедными и 
самыми богатыми 
регионами - почти 

в 200 раз!

ГДЕ НА РУСИ 
ЖИТЬ ХОРОШО

На отсутствие поступле-
ний с декабря прошлого года 
в письме, адресованном руко-
водителям Минтранса и Рос-
автодора, пожаловался Ан-
дрей Кириленко, гендиректор 
компании «Стройгазмонтаж», 
подрядчика на строитель-
стве моста. Выделенные ра-
нее деньги израсходованы, а 
на стройплощадке недостает 
оборудования, работа тор-
мозится. Причину задержки 
финансирования г-н Кирилен-
ко видит в переводе оплаты 
работ с банковских счетов на 
казначейские (это позволит 
государству напрямую кон-
тролировать расходы). В про-
цессе перевода возникли бю-
рократические проволочки.

Напомним, главным ак-
ционером ООО «Стройгаз-
монтаж» является бизнесмен 
Аркадий Ротенберг (СМИ на-
зывают его другом Путина). 
Кстати, этот господряд у Ар-
кадия Ротенберга далеко не 
единственный. Журнал Forbes 
называет цифру 556 млрд 
рублей. Такова общая сумма 
господрядов, полученных в 
прошлом году компаниями, 
подконтрольными Ротенбергу 
(1-е место в рейтинге «Короли 
госзаказа»). Совокупное же 
состояние Аркадия Ротенбер-
га, его брата Бориса и сына 
Игоря, по оценке все того 
же Forbes, составляет около 

$3 млрд. Люди, мягко говоря, 
не бедные! Могли бы, кажет-
ся, подкинуть собственных 
деньжат на стройку и при 
этом по миру наверняка бы не 
пошли. Тем более что это не 
безвозмездный дар государ-
ству - деньги свои вскоре полу-
чат обратно. В Министерстве 
транспорта РФ заявили, что 
деньги, предусмотренные на 
реализацию проекта в этом 
году, выделены бюджетом.

Ну и зачем же было сотруд-
нику г-на Ротенберга писать 
слезное послание правитель-
ственным чиновникам? Ведь 
знает же прекрасно, в чем за-
ключается причина проволоч-
ки. Всем известно, что наше го-
сударство никогда не обижает 
людей, которых оно «назнача-
ет» олигархами-миллиардера-
ми. Наоборот, всегда идет им 
навстречу. Свежим примером 
могут послужить 10,6 млрд 
рублей, которые Игорь Ротен-
берг со товарищи получат за 
разработку и обслуживание 
системы «Платон». И получат 
ведь, будьте благонадежны! 
Так почему же наши миллиар-
деры не могут, в свою очередь, 
пойти навстречу государству 
и не устраивать шумиху по 
поводу чисто технических за-
минок с платежами за мост? 
Какая-то получается улица с 
односторонним движением.

Игорь Минаев

На прошлой неделе стало известно, что 
строительство моста через Керченский пролив 
из-за финансовых трудностей приостановлено.

«КОРОЛЬ ГОСЗАКАЗА» 
  ЗАВОЛНОВАЛСЯ
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  Запрет во благо

Уже абсолютно ясно, что 
Республиканскую партию на 
выборах будет представлять 
нью-йоркский миллиардер 
Трамп. Он установил рекорд 
- Трампа поддержали больше 
граждан США, чем кого-либо 
еще из республиканцев за всю 
историю праймериз. Трамп 
надеется, что массовая под-
держка поможет ему победить 
Клинтон, хотя это будет непро-
сто. За Хиллари стоит админи-
стративный ресурс Демократи-
ческой партии, представленной 
в Белом доме Бараком Оба-
мой. Напомним, в 2008 г. Клин-
тон вышла из президентской 
гонки и поддержала Обаму, 
судя по всему, он не хочет оста-
ваться в долгу. Американские 
эксперты отмечают, что ни-
когда еще кандидат в прези-
денты не получал столь мощ-
ной поддержки от коллеги по 
партии - действующего главы 
государства. Обама объявил, 
что рассматривает Хиллари 
Клинтон прежде всего как хра-
нительницу его политическо-
го наследия. Она-де обещает 

продолжить борьбу с его про-
тивниками, среди которых на 
первом месте, по-видимому, на-
ходится российский президент, 
переигравший американского 
коллегу по многим пунктам.

Однако Обама опасается, 
что Клинтон все-таки не су-
меет взять верх над Трампом. 
Каждый очередной опрос 
общественного мнения нерви-
рует уходящего президента, 
ведь Клинтон, совсем недавно 
имевшая значительное пре-
имущество над Трампом, се-
годня фактически сравнялась 
с ним. Трамп оставил далеко 
позади всех остальных пре-
тендентов на президентство 
от Республиканской партии, 
Клинтон - тоже, однако ей 
все еще мешает настыр-
ный Берни Сандерс, не 
желающий признавать 
своего поражения и гото-
вый бороться с Хиллари 
на съезде Демократиче-
ской партии в июле.

Реплики, которыми 
обмениваются Трамп 
и Клинтон, все больше 

напоминают дуэль фехтоваль-
щиков, однако «шпага» Трампа 
колет больнее. Критика в его 
адрес, звучащая из уст власто-
любивой дамы, носит более 
абстрактный, вялый характер: 
Трамп-де собирается изоли-
ровать Америку от внешнего 
мира и тянет страну в прошлое. 
«Мы не можем изменить испор-
ченную систему, полагаясь на 
тех людей, которые ее и испор-
тили. Клинтоны превратили 
политику персонального обога-
щения в настоящее искусство», - 
парирует Трамп. Похоже, имен-
но карту коррупции, в которой 
погрязло семейство Клинтон, и 
будет впредь активно разыгры-
вать Дональд Трамп.

  Предвыборные страсти

  Вредная привычка

Наша газета неоднократ-
но писала о том, что вопреки 
распоряжению главы госу-
дарства российские власти 
совершенно ничего не дела-
ют для повышения доступно-
сти и улучшения материаль-
ного положения печатной 
прессы. На этом фоне весьма 
поучителен опыт Марокко.

Парламент этой страны с 
подачи правительства при-
нял закон, запрещающий 
читать газеты в публичных 
местах, равно как и остав-
лять их без присмотра. Так 
местные законодатели от-
кликнулись на жалобы ма-
рокканских печатных СМИ 
на снижение продаж газет 
и потерю прибыли. Как со-
общает Marocco World News, 
члены Марокканской фе-
дерации редакторов газет 
выступили с обращением к 
властям, в котором заявили, 
что медиаотрасль ежегодно 
теряет $150 млн в виде недо-
полученных доходов. По сло-
вам руководителей марок-
канских газет и журналов, 
когда люди читают газеты 
на улицах, в общественном 
транспорте, кафе и других 
местах скопления народа, к 
ним через плечо частенько 
заглядывают другие граж-
дане, также читая газетные 
тексты. Потом эти люди 

уже не стремятся приобре-
сти газету. Также редакторы 
в своем обращении заявили, 
что брошенные или остав-
ленные без присмотра газе-
ты другие люди подбирают 
и читают, не платя денег. Все 
это приводит к снижению 
продаж печатной прессы.

Британское издание The 
Telegraph со ссылкой на мини-
стра связи и печати Марокко 
Мустафу Халфи сообщило, 
что правительство этой стра-
ны было вынуждено принять 
столь жесткие меры, чтобы 
попытаться «ограничить 
ущерб издателей газет». Ми-
нистр также рассказал, что 
руководство страны плани-
рует субсидировать медиа-
отрасль и создаст комитет, 
который станет заниматься 
пропагандой чтения прессы.

Решение марокканских 
властей вызвало бурную дис-
куссию в интернете. Мнения 
разошлись. Кто-то выразил 
недовольство: мол, запрещать 
чтение газет в кофейнях - не-
сусветная глупость. Некото-
рые же граждане Марокко 
поддержали газетчиков, депу-
татов и правительство, отме-
тив, что издание газет стоит 
немалых денег и, если про-
дажи будут падать, читать ни 
в кофейнях, ни где-либо еще 
будет просто нечего.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Власти Марокко 
заступились за прессу

REX/FOTODOM

Британские ученые про-
вели масштабное исследо-
вание, показавшее то, как 
сигареты постепенно раз-
рушают ДНК, приводя к 
развитию рака легких.

Доказано, что всего 15 
сигарет в день хватает для 
того, чтобы произошла 
одна мутация ДНК. Ме-
дики объясняют, что все 
виды рака так или иначе 
связаны со сбоями в гене-
тическом коде и часто это 
происходит под воздей-
ствием различных внеш-
них факторов. Табак из их 
числа. Как быть? Средство 

одно - немедленно бросить 
пагубную привычку. По ут-
верждению врачей, через 15 
лет, после того как человек 
отказывается от курения, 
его поврежденные, мутиро-
вавшие клетки заменяются 
новыми, свободными от де-
фектов. То есть чем раньше 
расстаться с вредной при-
вычкой, тем больше шан-
сов обезопасить себя от 
генетических сбоев, приво-
дящих к возникновению он-
кологических заболеваний.

Авторы исследования 
напоминают, что есть два 
вида рака, основные при-
чины которых хорошо из-
вестны. Это рак легких, 
вызываемый курением, и 
меланома, возникающая 
под воздействием солнеч-
ного излучения.

Ученым удалось за-
глянуть в прошлое пора-
женных клеток и выявить 
историю того, как шаг за 
шагом они менялись под 
влиянием табака. Профес-

сор Майк Стрэттон го-
ворит, что исследователи 
смогли увидеть, как наш ге-
ном отчаянно сопротивля-
ется напору содержащихся 
в сигаретном дыме химиче-
ских веществ, клетки пы-
таются восстановиться, но, 
увы, часто проигрывают в 
этой схватке.

Курение во время бере-
менности поражает еще и 
плод. Ученые из Йельского 
университета установили, 
что никотин повреждает 
гены еще неродившегося ре-
бенка, а это приводит к сбо-
ям в работе клеток мозга. 

По мере приближения 
президентских выборов 

в США (8 ноября это-
го года) усиливается 
накал борьбы между 

основными претендентами 
на Белый дом - Дональдом 

Трампом и Хиллари Клинтон.

Трамп обвиняет чету Клинтон 
в коррупции

Французский суд провел 
экспертизу документа, в ко-
тором указывается на обяза-
тельство бывшего ливийско-
го лидера Муамара Каддафи 
предоставить десятки милли-
онов евро на избирательную 
кампанию Николя Саркози. 
Судьи заявили, что текст 
подлинный. Тем самым под-
держали обвинения в адрес 
бывшего президента Фран-
ции Николя Саркози в том, 
что он фактически находил-
ся на содержании у Каддафи, 
которого затем предал и об-
рек на мучительную смерть.

Текст компрометирую-
щего Саркози документа 

написан на арабском языке 
и подписан Муссой Куссой, 
начальником разведки Кад-
дафи. В нем говорится о 
соглашении, заключенном 
между ливийским лидером 
и претендентом на Елисей-
ский дворец, фигурирует и 
сумма пожертвований Кад-
дафи, эквивалентная 50 млн 
евро. Саркози безуспешно 
пытался представить эту 
бумагу фальшивкой, он 
даже хотел привлечь к суду 
журналистов за ее оглаше-
ние. Теперь, после вердикта 
судей, подтвердившего под-
линность документа, это по-
теряло всякий смысл.

Что будет дальше? Скорее 
всего, Саркози предложат 
по-тихому отказаться от уча-
стия в предстоящих прези-
дентских выборах. Тем более 
что и общественное мнение в 
стране против его возвраще-
ния во власть. Этого не хотят 
80% французов. Предполага-

ется, что в кампании против 
Саркози большую роль игра-
ет нынешний непопулярный 
президент Франсуа Олланд, 
все еще надеющийся на то, 
что у его соотечественников 
весной 2017 г. не будет особо-
го выбора и они опять прого-
лосуют за него.

Саркози предал Каддафи

 Медленное самоубийство

  За ушко да на солнышко
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Председатель Ассоци-
ации адвокатов России 
за права человека Мария 
Баст недавно побывала 
в США с рабочей поезд-
кой - в Америке право-
защитницу знакомили 
с практикой спасения 
женщин от домашнего 
насилия.

Каково же было удив-
ление Марии Баст, когда 
она обнаружила в кри-
зисных центрах США 
немало наших соотече-
ственниц!

«Убегать от мужей за 
рубеж россиянки начали 
еще в 90-е, сразу после 
открытия границ, - рас-
сказывает  Мария Баст. 
- Вначале они осваивали 
Польшу, Финляндию. Но 
вскоре выяснилось, что 
бежать туда небезопасно: 
мужья без особого труда 
вычисляли беглянок и 
возвращали их обратно 
или устраивали разборки 
прямо на месте. То же са-
мое наблюдалось и в дру-
гих странах ЕС. Только 
Штаты оказались готовы 
прятать наших женщин 
от домашних тиранов».

Довольно быстро 
США стали пристанищем 
для чеченок, русских жен 
кавказцев и всех осталь-
ных «пострадавших».

«Самым сложным в 
стратегии бегства ока-
залось вывезти детей из 
родной страны без со-
гласия отца, - продолжа-
ет Мария Баст. - Дальше 
в Штатах все было уже 
просто - женщине доста-
точно было обратиться 
в полицию и рассказать, 
что ее и детей разыскива-
ет муж, отпетый негодяй. 
Так женщины попадали 
под программу защиты. 
Им меняли документы, 
и все! Человека уже не 
найти».

В итоге многие рос-
сиянки получили вид на 
жительство и остались в 
США. Те, у кого не было 
достаточных средств, 
могли годами жить в кри-
зисных центрах на халяву.

...29-летняя Настя из 
Питера сейчас все еще 
в России, но уже копит 
деньги на побег. Ее зада-
ча - выкрасть 8-месячную 
дочь у мужа и суметь вы-
ехать с ней за границу.

Ее история началась 
два года назад, когда На-

стя работала перевод-
чиком в иностранной 
компании, неплохо зара-
батывая. И вдруг... «Я по-
любила бандита», - вспо-
минает Настя.

В день знакомства с 
Настей Карен как раз 
вышел из-под домашнего 
ареста: «Сказал, что встал 
на путь исправления, хо-
чет семью - жену, детей, и 
я, наивная дурочка, влю-
билась и поверила, что он 
будет хороший, все допу-
скают в молодости какие-
то ошибки...»

Они стали жить вместе. 
Вскоре Настя поняла, что 
беременна. Тогда же она 
узнала, чем зарабатывает 
ее любимый.

Карен занимался «ре-
шением вопросов» - если 
кто-то кому-то задолжал 
миллион, шли к Карену: 
за свои услуги он брал 
50% от возвращенной 
суммы.

Жених тратил на нее 
приличные суммы денег, 
покупал дорогие украше-
ния и водил по рестора-
нам. Вскоре они пожени-
лись.

«Человек тут же стал 
меняться. Стал ревновать, 
заставлял носить одежду 
до пола. Я доказывала, 
что мне надо носить юбки 
до колена, у нас на работе 
дресс-код, но он ничего 
не слушал, запретил кра-
ситься», - рассказывает 
Настя.

Из однокомнатной 
квартиры переехали в 
«трешку» - к молодоже-
нам переселились мама и 
сестра мужа.

Затем новая родня за-
ставила Настю уволиться 
с работы. Карен быстро 
охладел к беременной 
жене - он выселил ее из 
своей спальни в комнату 
к маме. По ночам он где-
то шлялся - то ли выби-
вал долги, то ли просто 
развлекался. Утром при-
ходил домой и ложился 
спать до вечера.

Карен запретил Насте 
общаться с подругами, ве-

лел удалить все аккаунты 
из соцсетей. Один акка-
унт она все-таки остави-
ла - вскоре злополучную 
страничку нашла сестра 
мужа. «Там были выло-
жены мои старые фото из 
Египта, где я в купальни-
ке, - рассказывает Настя. 
- Сестра все сфотографи-
ровала на телефон и ста-
ла кричать: «Ты русская 
проститутка! Ты позор 
нашей семьи!»

Настя не просто уда-
лила страничку, она еще 
и попросила прощения 
у Карена, его мамы и се-
стры - мол, не знала, что 
вашу семью может так 
опозорить фото в купаль-
нике.

«Мать для него была 
богиней, а я просто стала 
жить у них как домашнее 
животное, как нянька. 
Причем как только ребе-
нок заплачет, его вырыва-
ли у меня из рук и начина-
ли меня ругать... Все мои 
надежды рухнули. Нача-
лась депрессия».

Сейчас Настя вспо-
минает, как просто было 
тогда взять ребенка и убе-
жать! Но она все еще на 
что-то надеялась.

Чтобы Настя не пода-
ла на развод, Карен ото-
брал у нее паспорт и за-
претил выходить из дома.

«Я все время плакала. 
Не могла ничего есть. 
При росте 165 см стала 
весить 47 кг», - говорит 
Настя. Тогда семья Ка-
рена предложила новый 
способ решения пробле-
мы: «Они сказали - мы за-
платим и положим тебя в 
психушку, ты никогда не 
выйдешь».

Сестра вызвала ско-
рую. Врачам семья объ-
яснила, что Настя сошла 
с ума и пыталась выбро-
ситься в окно с ребенком. 
Настю увезли в психиа-
трическую больницу, но 
на следующий день, осмо-
трев, отпустили.

И она снова поехала 
домой, к мужу и ребен-
ку! Однако в квартиру ее 

больше не пустили - Ка-
рен объяснил, что собрал 
все ее вещи и выкинул в 
Неву. Настя отправилась 
к своей маме.

Дальше рассказывает 
уже мама: «Мы обрати-
лись в полицию с заявле-
нием, попросили помочь 
нам забрать ребенка. По-
лиция помогать отказа-
лась, органы опеки - тоже. 
Мы подали в суд, наняли 
адвоката. Вскоре от нас 
убежала даже адвокат 
- сказала, что с уголов-
ником работать не будет, 
потому что боится».

Настя с братом и ма-
мой хотели забрать ре-
бенка, когда сестра Каре-
на выйдет с ним гулять, но 
не тут-то было! На охра-
ну ребенка к Карену уже 
приехала куча родствен-
ников. «Никогда в жизни 
он не гулял с ребенком, 
теперь ходит с коляской 
под конвоем», - говорит 
Настя.

Скоро состоится суд, 
который определит, с 
кем будет проживать ре-
бенок - с отцом или с ма-
терью.

«Решение суда в России 
часто зависит от финан-
совых возможностей сто-
рон - у кого больше денег, 
тот и прав, - комментиру-
ет Мария Баст. - У Каре-
на денег больше, так что, 
скорее всего, ребенка суд 
присудит ему».

Вот и бегут российские 
барышни за защитой в 
Америку. Куда им еще бе-
жать?

Анна Александрова

Хотя аналитики 
кричат о рухнувших в 
первом квартале этого 
года продажах лекарств, 
говорить о возможной 
скорой гибели аптечно-
го бизнеса вряд ли стоит.

Если бы аптекам 
было совсем невмоготу, 
вряд ли бы открывались 
новые точки продажи 
фармацевтической про-
дукции.

При этом ряд анали-
тиков цинично связыва-
ют потери в отрасли с не 
случившейся этой зимой 
масштабной эпидемией 
гриппа. Фармакологи-
ческие компании весьма 
расстроены тем, что она 
оказалась не столь мас-
совой и затронула не все 
регионы. Ну вот как-то 
не задалось с гриппом, 
это да. А ведь как было 
бы здорово, если бы рос-
сияне побольше болели 
и приносили прибыль 
производителям лекар-
ственных препаратов и 
тем, кто их реализует.

Ну что можно ска-
зать? В стране падение 
покупательского спро-
са продолжается. Как 
сказал бы наш премьер 
Дмитрий Медведев, 
«Денег нет. Но вы там 
держитесь» и помните: 
нельзя бесконечно уве-
личивать потребление 
лекарств и повышать 
цены на них. Рано или 
поздно у населения на-
ступит предел покупа-
тельной способности, и, 
выбирая между таблет-

ками и едой, оно непре-
менно выберет второе.

Люди начинают рас-
суждать по-простому: 
«Есть только две болез-
ни: фигня - сама пройдет, 
и пипец, а он не лечится». 
Но есть люди, которым 
лекарства жизненно не-
обходимы. Они выкру-
чиваются как могут: по-
купают оте чественные 
дженерики по бюджет-
ной цене. Ну что еще 
нужно сделать таким 
больным, чтобы госу-
дарство наконец обрати-
ло внимание на их про-
блемы и на заоблачные 
цены в аптеках?

Не от хорошей жизни 
в последнее время росси-
яне перестали надеяться 
на официальную меди-
цину и предпочитают ей 
нетрадиционную.

- Народ уже наиграл-
ся «фуфломицинами» 
и «фигняферонами», 
- говорит врач общей 
практики из Зеленогра-
да Светлана Игоревна. 
- Только редкие стра-
дальцы продолжают ин-
тенсивно гомеопатить, 
а в моду уже активно 
входят лечение чаем с 
малиной, закаливание и 
прочие немедикаментоз-
ные средства исцеления 
от хворей. С метаболи-
ческим синдромом се-
годня все больше людей 
предпочитают бороться 
не таблетками, а сканди-
навской ходьбой.

Елена Казанцева

Где 
спрятаться 

от мужа?

Аптеки чувствуют 
себя неважно

За первые 
месяцы продажи 

лекарств упали. 
Это произошло 
впервые с 2008 

года. Хотя обычно 
люди экономят 

на пилюлях в 
последнюю 

очередь, кризис 
все-таки заставил 

их реже ходить
 в аптеки.

Все больше россиянок убегают за океан 
от мужей-тиранов - в основном 

это жительницы Северного Кавказа, 
а также славянки, которые «по ошибке» 

вышли замуж за горцев.
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Мать для него была богиней, а я просто ста-
ла жить у них как домашнее животное, как 
нянька. Причем как только ребенок запла-
чет, его вырывали у меня из рук и начинали 
меня ругать... Все мои надежды рухнули. 
Началась депрессия.
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1 июня многие 
чиновники поздравили 

детей. Однако особо 
отличилась Госдума, 

где в этот день 
зампред Комитета 
Совета Федерации 

по конституционному 
законодательству и 

государственному 
строительству Елена 

Мизулина выдвинула 
законопроект о запрете 

так называемых 
беби-боксов. 

«Антиконституционная, 
античеловечная и 

направленная против 
детей по сути» - вот 

какие определения дали 
этой инициативе детские 

правозащитники. 
Почему, разбирался 

корреспондент «МН».

Зачем нужны 
«окна жизни»?

Для начала пару слов нуж-
но сказать о том, что такое 
беби-боксы, против которых 
ополчилась депутат Мизу-
лина. Официальное опреде-
ление - специально оборудо-
ванное место для анонимного 
отказа от ребенка и передачи 
его на попечительство госу-
дарственным службам и ор-
ганам. По факту - ящик, в ко-
тором нерадивая мать может 
оставить своего 
ребенка, коробка 
для подкидыша. 
Приспособ ление, 
придуманное еще 
в средние века, 
для предотвра-
щения страшной 
п е р с п е к т и в ы 
убийства мате-
рью ненужно-
го ей ребенка. 
Идея, к которой 
в разные века че-
ловечество воз-
вращалось снова 
и снова, каждый 
раз модернизируя ее. Резуль-
татом этого стала распро-
страненность беби-боксов по 
всему миру: в Германии, где 
их называют «окна жизни», 
в Италии, где в 1198 году их 
изобрели и с тех пор называ-
ют «колесом подкидышей», 
в Великобритании, где их не 
раз упраздняли, но позже воз-
вращались к идее «вертушки 
для подкидышей» снова и 
снова. В Америке, правда, бе-
би-боксов не существует. Од-
нако там практикуется закон 
безо пасной гавани, позво-
ляющий анонимно оставить 
ребенка в медучреждении. 
И «анонимно» тут ключевое 
слово. Во всех этих странах 
власти понимают, что именно 
возможность отказаться от 
нежелательного ребенка без 
огласки и бюрократии - ключ 
к возможности для малыша 
остаться в живых. Ну а что 
же Россия?

Это работает!
Разумеется, подкидыши, как 

и во всем мире, в России были 
всегда. Однако если пару ве-
ков назад матери-кукушки 
могли оставить нежеланных 
детей в монастыре, в XX веке 
такую возможность у них от-
няли, заменив тяжелой бюро-
кратической процедурой офи-
циального отказа от ребенка, 
осложненной оглаской. Имен-
но это, как считают многие 
детские правозащитники, при-

вело к огромному количеству 
детоубийств матерями, причи-
на большинства которых - же-
лание избавиться от ребенка 
по-тихому. И вот в 2011 году в 
Россию привезли первые беби-
боксы. Такая вот альтернатива 
страшнейшему из убийств: 
хочешь избавиться - избав-
ляйся, только не убивай, а 
отнеси в специальную ко-
робку. Работает ли идея? 
Безусловно. За пять лет 
своего существования бе-
би-боксы, которых в Рос-
сии сейчас меньше двух 
десятков, спасли жизнь 35 
малышам. Детских право-
защитников результат 
впечатлил, вследствие 
чего в стране началась актив-
ная кампания по продвижению 
беби-боксов, в рамках которой 
в Госдуму даже был внесен за-
конопроект об их легализации. 
Однако эту инициативу Госду-
ма не поддержала.

И вот тема получила продол-
жение 1 июня 2016 года с подачи 
Елены Мизулиной, известной, 
кстати, своими инициативами. 
На этот раз Елена Борисовна 
категорически высказа-
лась против беби-боксов, 
мотивируя это тем, что, 
по ее мнению, установка 
коробок для подкиды-
шей - не способ спасения 
детей, но даже наоборот - 
способ поощрить отказы 
от новорожденных. От-
куда такое мнение? Оно 

образовалось 
после изучения 
депутатом опыта дру-
гих стран, как уверяет 
сама депутат. «Практи-
ка тех стран, которые в 
разное время прибегали 
к использованию бе-
би-боксов, показывает, 
что после появления 
возможности для ано-
нимного оставления 
детей число отказов 
от детей резко возрас-
тало», - уверяет Мизу-
лина. А заодно требует 
не только запретить 

коробки для подкидышей, но 
и карать за их самовольную 
установку. Так, в законопроекте 
креативная депутат прописала 
административную ответствен-
ность юридических лиц за соз-
дание беби-боксов - штраф от 1 

до 5 миллионов рублей. За что 
такой огромный штраф? По 
мнению депутата, за «создание 
условий для анонимного остав-
ления детей»  и «ложное по-
слание беременным женщинам 
о том, что у них есть право на 

отказ от их детей». А какую же 
альтернативу предлагает Елена 
Мизулина взамен беби-боксов? 
А вот такую: «Сместить акцент 
на усиление поддержки женщин, 
оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации». 

Бывала ли Мизулина 
в России?

Судя по всему, изучая опыт 
других стран, Мизулина за-
была изучить опыт своей соб-
ственной родины. Ведь вряд 
ли кто-то поспорит с тем, что 
инициатива «поддерживать 
женщин» у нас в стране давно 
уже стала притчей во языцех.  
А заодно и тем самым предани-
ем, которое «свежо, да верится 
с трудом». Примера, когда мать, 
попавшая в трудную жизнен-
ную ситуацию, выбралась из 
нее с помощью государствен-
ной поддержки, днем с огнем 
не сыскать. А вот противопо-

ложных случаев - тяжелых, 
трудных и страшных, когда 
надорвалась, не справилась, ис-
пугалась, - без преувеличения, 
тысячи. И когда пошла на пре-
ступление, увы, сотни. И сюже-
ты эти один страшней другого. 
В марте 2012 года в Рязанской 
области судили молодую мать, 
которая задушила своего ново-
рожденного ребенка и после 
этого полтора года продержа-
ла его тело в холодильнике... 
В конце сентября 2015 года в 
Ульяновской области молодая 
мать выбросила новорожден-
ного ребенка в колодец, пред-
варительно положив в картон-
ную коробку и дождавшись, 
когда он перестанет кричать...  
В середине октября 2015 года 
в Перми дворник нашел в му-

сорном баке тело ново-
рожденной девочки. А 
когда отыскали ее мать, 
она созналась, что месяц 
до этого прятала тело в 
морозильнике. Детей ре-
гулярно находят в подъ-
ездах, на свалках, в пар-
ках, погибших от голода, 
холода и жажды. И та-
ких случаев много. Толь-
ко за последние пять лет, 
согласно официальным 

данным, 619. Неофициальная 
статистика в три раза больше. 
И какие обстоятельства тол-
кнули этих матерей на престу-
пление, не секрет. Нищета, бе-
зысходность, страх, в том числе 
и огласки. Так, например, мать 

из Ульяновской области в суде 
объяснила, что у нее помимо 
новорожденного есть еще трое 
детей. И преступление, по ее 
словам, было совершено «ради 
них»: позволь она малышу 
остаться в живых, все бы умер-
ли от голода. А если бы рядом 
был беби-бокс, стала бы она 
убивать? Может быть, и нет...

Сколько стоит 
жизнь ребенка

Но даже возможность спа-
сти одну детскую жизнь - разве 
это мало? Любому неравно-
душному человеку понятно, 
что нет. Видимо, поэтому за 
беби-боксы уже несколько лет 
высказываются многие право-
защитники и общественники 
России. Такие как член Совета 
при президенте РФ по разви-
тию гражданского общества 
и правам человека Елизавета 
Глинка, по мнению которой 
«материнский инстинкт еще 
никто не отменял. И коробки 
для отказников при родильных 
домах скорее заставят женщи-
ну задуматься о дальнейшей 
судьбе ребенка».

Или статс-секретарь Феде-
ральной палаты адвокатов РФ 
Константин Добрынин, кото-
рый даже написал по этому по-
воду открытое письмо:

«В очередной раз и с неожи-
данной стороны проявилась 
странная нелюбовь к детям, 

особенно необычная для 
женщины-матери. Ини-
циативу сенатора слож-
но назвать уместной, 
во-первых, с точки зре-
ния ее анонсирования в 
День защиты детей... Во-
вторых, предложенная 
норма неуместна в силу 
своей явной неконсти-
туционности, поскольку 
прямо нарушает двадца-

тую статью Основного закона... 
В-третьих, если уж говорить об 
административном праве, то, 
устанавливая ответственность 
и превращая в административ-
ное правонарушение действия, 
имеющие своей исключитель-
ной целью сохранение жизни 
и здоровья младенцев, следую-
щим логичным шагом сенато-
ра Мизулиной должно стать, 
например, введение уголовной 
ответственности за незаконное 
проведение реанимационных 
мероприятий, причем с санкци-
ей лет до пяти, чтобы к погиба-
ющему точно никто не спешил 
на помощь».

Впрочем, Конституция РФ, 
видимо, не единственный про-
бел в знаниях депутата Мизу-
линой. Похоже, она не знает тех 
женщин, которые усыновили 
уже пятерых из 35 подкидышей, 
принесенных в беби-боксы. И 
еще одну - ту, которая верну-
лась за своим малышом, уже 
его туда положив. Ведь такая 
функция тоже предусмотрена 
в коробке для подкидышей - 
дверца шкафчика, куда мать по-
ложила ребенка, блокируется 
не сразу на случай, если вдруг 
она передумает, если вдруг за-
ноет сердце, проснется совесть. 
Беби-бокс - устройство ценное 
еще и тем, что дает возмож-
ность передумать. Но это, ко-
нечно, имеет значение для тех, у 
кого есть ум, сердце и совесть. А 
не только мандат.

Марина Алексеева

БОЙ С КОРОБКОЙ
для подкидыша

 Депутат 
Елена Мизулина 

 пошла в атаку 
на беби-боксы 

В Италии беби-боксы изобрели в 
1198 году и назвали их «колесом 
подкидышей». В России же 
возможность оставлять малышей 
за церковной оградой появилась 
только в 1721 году.

Каждый год в России 
матери бросают 

от 20 до 30 тысяч 
новорожденных.

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M

Р
И

А 
“Н

О
В

О
С

ТИ
”/

М
. М

О
КР

УШ
И

Н



7ПО ОБЕ СТОРОНЫ МКАД25(1173) 
14 июня 2016 года
www.mirnov.ru

Одно из последних со-
общений с Тверской улицы 
пришло на днях: археологи 
обнаружили уникальный 
артефакт - печатку для 
фальшивых монет XVII 
века. Она была найдена на 
древней деревянной мосто-
вой, и специалисты пред-
полагают, что фальшиво-
монетчик бросил ее, когда 
убегал от стражи. «Мы зна-
ли об этих инструментах из 
уголовных дел XVII века, 
но никто и никогда не видел 
ее воочию, это уникальная 
находка», - сказал журна-
листам археолог Владимир 
Беркович.

Саму мостовую нашли 
немного раньше. Во время 
прокладки рва для ком-
муникаций рабочие обна-
ружили в земле какие-то 
странные полусгнившие 
доски. Хорошо, что кто-то 
догадался вызвать архео-
логов. Эксперты быстро 
определили, что речь идет 
о деревянной кладке, по ко-
торой ходили наши далекие 
предки. После того как об 
этом факте стало известно 
прессе, чиновники пообе-
щали сохранить находку, 
закрыть артефакт стеклом 
и демонстрировать его ту-
ристам. Но на днях выясни-
лось, что от своих планов 
столичное правительство 
отказалось. Что станет с 
мостовой, до сих пор неиз-
вестно. Неужели ее просто 
зароют обратно?

Один из лидеров движе-
ния «Архнадзор» Констан-
тин Михайлов сообщил, 

что в ходе рекон-
струкции Твер-
ской улицы было 
повреждено не-
сколько архео-
логических объ-
ектов. Частично 
разрушен бело-
каменный подвал, 

открытый под асфальтом 
напротив дома номер 16. 
По словам Михайлова, в 
ходе работ «исчезла» одна 
из стен, а через арку были 
пропущены коммуникации.

Чуть раньше в ходе бла-
гоустройства Тверской 
улицы обнаружили фраг-
мент белокаменной арки и 
часть ограды Страстного 
монастыря. Произошло это 
тоже случайно. «В данном 
случае не строители при-
ходят на место работ, когда 
археологи уже закончили 
свои изыскания, а наоборот: 
они пытаются успеть за 
строителями, чтобы спасти 
хоть какие-то памятники», 
- рассказал градозащитник 
Рустам Рахматуллин.

Активисты отмечают, 
что закон требует останав-
ливать стройку при обна-
ружении археологических 
объектов. Кроме того, они 
указывают, что работы по 
благоустройству Тверской 
и других улиц Москвы идут 
на территории охраняемых 
объектов культурного на-
следия и должны были 
пройти государственную 
историко-культурную экс-
пертизу. Теперь активисты 
намерены подать заявле-
ние в прокуратуру. «Прави-
тельство Москвы не могло 
не знать, что весь центр Мо-
сквы, тем более Тверская 
улица, находится в таких 
археологических артефак-
тах», - заявил координатор 
Архнадзора Андрей Но-
вичков.

Наталья Владимирова

Московскую старину 
похоронят под слоем 
асфальта
Во время авральной реконструкции Тверской улицы уже 
удалось найти несколько уникальных предметов старины, 
но большая часть артефактов, вероятно, будет потеряна. 
Градозащитники готовы обратиться в прокуратуру с 
жалобой на незаконные действия чиновников.

На днях Московская
областная Дума 

отклонила 
законопроект 

о возвращении 
подмосковным 

пенсионерам 
права бесплатно 

пользоваться 
столичным 

общественным 
транспортом. Таким 

образом, вопрос 
об одной из самых 

важных льгот для 
пожилых жителей 

области окончательно 
закрыт.

Скандал разразился 
около года назад. Пен-
сионеры Московской 
области, не имеющие 
льготного статуса, а 
также ветераны труда 
и военной службы по-
теряли право бесплат-
ного проезда в метро и 
на наземном транспор-
те Москвы. Для многих 
это стало финансовой 
катастрофой. Не секрет, 
что тысячи пожилых 
людей каждый день 
ездят в столицу на под-
работку. Теперь значи-
тельную часть денег им 
пришлось отдавать за 
билеты.

«Я научный сотруд-
ник, 3 раза в неделю 
читаю лекции в одном 
из московских вузов. 
Мне приходится тра-
тить больше 2 часов для 
того, чтобы добраться 
на работу. Когда тебе 
уже почти 70, это физи-
чески тяжело, но семье 
нужны деньги, поэтому 
приходилось терпеть. 
Теперь огромная часть 

заработка будет ухо-
дить на проезд. Смысл 
ездить в Москву пропал. 
Придется увольняться. 
Куда - не знаю. В на-
шем Наро-Фоминском 
районе для меня работы 
нет», - рассказывал нам 
еще в прошлом году 
пенсионер Иван Коно-
валенко.

Его ровесница Га-
лина Добрикова долго 
перечисляла все заслу-
ги, которые имеются у 
нее перед Москвой. Она 
сама работала в градо-
строительных организа-
циях столицы, поэтому 
в этот город вложено 
немало ее сил. И вот на 
старости лет оказалось, 

что здесь эта женщина 
уже чужая. За возмож-
ность ездить по улицам 
города, которые она 
строила, ей предложили 
платить.

Весь прошедший 
год эти люди провели в 
числе сотен активистов, 
пытающихся вернуть 
транспортную льготу. 
Они даже обратились 
в высшие судебные ин-
станции, но безрезуль-
татно. Верховный суд 
РФ не нашел наруше-
ний в подмосковном за-
коне.

«Суд не нашел на-
рушений во внесенных 
изменениях в закон «О 

социальной поддержке 
отдельных категорий 
граждан в Московской 
области» и отклонил 
иск группы пенсионе-
ров», - заявили журна-
листам в пресс-службе 
суда. Здесь, как и в Мос-
облдуме, сочли, что, со-
гласно Конституции РФ, 
дополнительные меры 
социальной поддержки 
являются правом чинов-
ников, а не их обязанно-
стью.

«Отмена льгот на 
проезд по Москве для 
жителей Подмосковья 
является справедливым 
решением властей, так 
как льготы должны 
предоставляться граж-

данам в том регионе, 
где они проживают», 
- заявил заместитель 
председателя прави-
тельства Московской 
области Петр Иванов. 
Он также добавил, что 
ни один другой регион 
бесплатно не предостав-
ляет права проезда в со-
седнем регионе, между
Москвой и Подмоско-
вьем это сложилось как-
то исторически.

Между тем некото-
рые члены парламента 
с ним не согласились. 
«Многие считают преж-
нее решение Мособлду-
мы об отказе в праве 
на бесплатный проезд 

пенсионеров по Москве 
абсолютно антина-
родным, и движение за 
возврат льгот будет на-
бирать обороты. Очень 
многие социальные во-
просы направляются 
против нашего населе-
ния, например растущие 
тарифы ЖКХ», - ска-
зала депутат Наталья 
Еремейцева.

Пенсионеры смогли 
добиться разработки за-
конопроекта, который 
бы вернул им отобран-
ную льготу. На днях до-
кумент был вынесен на 
обсуждение Москов-
ской областной Думы, 
но депутаты его откло-
нили. На этот раз обо-
снованием стало то, что 
подмосковные законо-
датели не могут вмеши-
ваться в жизнь и работу 
столицы, которая явля-
ется другим субъектом 
Федерации.

«Нам нельзя при-
нимать законопроект в 
предложенной редак-
ции, даже из его назва-
ния выходит, что мы 
превышаем свои полно-
мочия и устанавливаем 
нормы и правила на тер-
ритории другого субъ-
екта РФ. Второе - отсут-
ствует экономическое и 
финансовое обоснова-
ние. Решение принято, 
закон отклонен», - ска-
зал первый зампредсе-
дателя Мособлдумы 
Сергей Юдаков.

Пока неизвестно, бу-
дут ли подмосковные 
пенсионеры и дальше 
сражаться за свою льго-
ту, но, похоже, все закон-
ные способы борьбы 
уже исчерпаны.

Наталья Пуртова

Пенсионеры 
потеряли 
главную 

льготу

Больше 1 миллиона 
подмосковных 
пенсионеров потеряли 
право на бесплатный 
проезд в Москве.
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Подготовила Елена Хакимова

Адвокат Сергей Лукьянов: 
«Первое, что вы должны были 
сделать, - привлечь к случив-
шемуся внимание других по-
купателей, которые могли бы 

подтвердить факт вашего падения в 
случае судебного разбирательства. 
Нужно было записать имена и теле-
фоны очевидцев происшествия. На-
деюсь, вы это сделали, а также сфо-
тографировали злополучное место 
падения. Учитывая, что вы получи-
ли перелом, в скорую помощь или 
травмпункт вы наверняка обрати-
лись и подробно рассказали врачам, 
как все произошло (обстоятель-
ства получения травмы должны 
быть отражены в записях карты). 
Попросите, чтобы врач выдал вам 
справку с указанием причин трав-
мы. Все деньги, которые вы тратите 
на лечение, вам необходимо будет 
в будущем подтвердить, поэтому 
никакие чеки и квитан-
ции за покупку лекарств 
и прохождение любых 
платных процедур не 
выбрасывайте. В вашем 
случае ответственность 
за безопасность лежит 
на владельце магазина, 
поэтому жалобу, под-
робно описав все об-
стоятельства случив-
шегося, пишите на имя 
его руководства. Чтобы 
получить компенсацию 
за причиненный ущерб 
здоровью, напишите жа-
лобу-претензию (в двух 
экземплярах) в адрес 

магазина, плохо исполнившего свои 
обязанности по уборке полов, ука-
зав время и место происшествия. 
Один экземпляр с входящим номе-
ром останется у вас, второй - у от-
ветчика. Согласно ст. 1064 Граж-
данского кодекса, ответчик (хозяин 
магазина) должен будет доказать 
отсутствие своей вины. На ответ у 
компании 30 дней. Если виновник 
молчит и не соглашается возмещать 
затраты на лечение и платить за мо-
ральный вред (вы можете назвать 
любую сумму, но будьте объектив-
ны в требованиях, т.к. российский 
суд в отличие от, к примеру, амери-
канского присуждает, как правило, 
весьма скромную сумму за мораль-
ный вред - не более 10 тыс. руб.), 
обращайтесь в суд. Приложите к 
иску все справки о травме и данные 
о свидетелях, которые видели, как 
она произошла».

Не бриллиантовая рука
Недавно я, гуляя по магазину, поскользнулась на мокром кафельном 
полу (его только что помыли, но никаких предупреждающих знаков 
не выставили) и сломала руку. Администрация магазина уверяет, 
что я виновата сама, но мне бы хотелось их наказать за неуважение 
к клиентам. Что делать, чтобы получить компенсацию за травму?

Ирина С., г. Калуга.

?
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Юрист Алла Бут: «Деятель-
ность частного детского сада 
подлежит обязательному ли-
цензированию. Это закреплено 
ст. 91 Федерального закона от 

29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании 
в РФ» и Положением о лицензирова-
нии образовательной деятельности, 
утвержденным постановлением Пра-
вительства РФ от 28.10.2013 №966. 
Деятельность частного детского сада 
попадает под действие п. 1 Перечня 
образовательных услуг по реализа-

ции образовательных программ (при-
ложение к упомянутому Положению 
о лицензировании образовательной 
деятельности). По всем вопросам, ка-
сающимся лицензирования, а также 
для подбора и подачи документов не-
обходимо обратиться в региональное 
министерство образования и науки. 
Вам также необходимо будет поста-
вить ваш детский сад на учет в Фонде 
социального страхования, Пенсион-
ном фонде, Фонде обязательного ме-
дицинского страхования и Росстате».

Частный детсад не частная лавочка
Я зарегистрировалась как индивидуальный предприниматель и со-
бираюсь открыть частный детский сад. В интернете одни гово-
рят, что нужна лицензия, другие - что не нужна. Что мне делать 
и в каких инстанциях придется зарегистрироваться?

Ю. Хруленко, г. Балашиха.

?

!

Юрист Геннадий Авдеев: 
«Снять с регистрационного 
учета лицо, осужденное за пре-
ступление, с 2015 года можно 

только в судебном порядке. Требо-
вание, которое вы должны указать в 
исковом заявлении, должно звучать 
так: «Снять лицо с регистрацион-
ного учета по такому-то адресу». В 
качестве доказательства ваших тре-
бований к материалам дела нужно 

обязательно приобщить приговор 
суда в отношении вашего отчима. 
Однако получить приговор само-
стоятельно вы не сможете, поэтому 
должны в ходе подготовки дела к су-
дебному разбирательству обратить-
ся к суду с ходатайством об истребо-
вании приговора и приобщении его 
копии к материалам дела в соответ-
ствии с ч. 1 ст. 57 Гражданского про-
цессуального кодекса РФ».

Сел в тюрьму - остался без прописки?
Мой отчим полгода назад убил мою маму. Сейчас он сидит в местах не 
столь отдаленных, но по-прежнему прописан в родительской квартире, 
которую я оформил на себя как наследник. Можно выписать отчима?

Виктор, г. Орехово-Зуево.
?

!

Адвокат Виктор Лисовец: 
«Обходной лист Трудовым ко-
дексом РФ не предусмотрен. 
Этот документ - исключитель-
но инициатива работодателя и 

относится к локальному норматив-
ному акту, в котором работодатель 
должен четко указать условия и 
ситуации для оформления обходно-
го листа. Если локальным норма-
тивным актом вашей организации 
предусмотрено, что обходной лист 
оформляется до ухода в очеред-
ной оплачиваемый отпуск, значит, 
работник должен исполнять этот 
внутренний установленный рас-

порядок. Перечень лиц, у которых 
подписывается обходной лист, опре-
деляет работодатель. При этом не 
оформленный до конца обходной 
лист не может быть основанием для 
непредоставления оплачиваемого 
отпуска (ст. 123 ТК РФ) или невы-
платы отпускных (ст. 136 ТК РФ). 
На всякий случай добавлю, что об-
ходной лист, как правило, оформ-
ляется при увольнении, но даже 
если он весь не подписан до даты 
увольнения, то это не является ос-
нованием для невыдачи расчета при 
увольнении (ст. 140 ТК РФ) и других 
документов (ст. 84.1 ТК РФ)».

Обходной лист перед отпуском: 
законно ли?

Я учитель, в июле собираюсь в отпуск и на днях с удивлением узна-
ла о странном новшестве, введенном администрацией нашего об-
разовательного учреждения: перед тем как уйти на отдых, каж-
дый учитель должен подписать обходной лист у всех завучей (их 
четыре), у завхоза, у диспетчера по питанию и др. Правомерно ли 
такое требование?

Валентина Игоревна З., Тульская область.

?

!

Автоюрист Сергей Горшенев: 
«На первый взгляд продать 
автомобиль совсем просто: 
даже с учета снимать машину 
не требуется. Вы можете про-

сто заключить договор в письмен-
ной форме (в двух экземплярах).
Однако подвохи действительно 
могут быть. Главный заключается 
в том, что во всех базах данных ав-
томобиль будет по-прежнему чис-
литься за вами (до тех пор, пока но-
вый владелец не перерегистрирует 
его) и, например, именно вам будут 
приходить по почте штрафы за на-

рушение ПДД новым автовладель-
цем. Чтобы этого не случилось, 
рекомендую в день купли-продажи 
приехать с покупателем в ГИБДД 
и проконтролировать, чтобы он пе-
ререгистрировал машину на себя. 
Если вы по каким-то причинам это-
го не сделаете, через десять дней 
после сделки обратитесь в ГИБДД 
и проверьте, внесены ли данные 
о новом владельце в базу или нет. 
Если нет, пишите заявление о пре-
кращении регистрации автомобиля 
на ваше имя (номера и документы 
будут объявлены в розыск)».

Продал авто - проследи 
за регистрацией

Собираюсь продать свой автомобиль. Какие подвохи меня ждут?
А.В. Дробышев, г. Суздаль.?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Советы «МН»
 Если несчастный случай произошел на придомовой территории, за возмещение 

ущерба отвечают ЖЭК, УК, ТСЖ.
 Если ЧП случилось на территории, принадлежащей городу или государству (вуз, 

школа, детсад и др.), претензия направляется в организацию, убирающую данную 
территорию. Чтобы найти виновника, обращайтесь в местную администрацию.
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Эксперты не 
исключают новой 
волны санкций. На 
сей раз под ударом 
окажется алмазный 
рынок, значимый 
для бюджета РФ.

На рынке экспорта 
драгметаллов ожидается 
«переформатирование», 
как и на многих других 
рынках, заявляют экспер-
ты. «Проще говоря, ры-
нок может быть поделен 
заново», - заявляет экс-
перт по алмазному рынку  
Сергей Горяинов.

Для России уход с ми-
рового рынка алмазов и 
драгметаллов будет иметь 
трагические последствия - 
будут сокращены тысячи 
рабочих мест, десятки мо-
ногородов окажутся без 
средств к существованию. 
Кроме того, бюджет РФ 
лишится весьма ощути-
мой статьи доходов.

Удалить российских 
экспортеров с мирового 
рынка могут под 
предлогом «сотруд-
ничества России с 
террористически-
ми организациями». 
«Рынок золота и 
драгметаллов тща-
тельно регулиру-
ется мировым со-
обществом с целью 
недопущения на 
него террористических 
организаций. Делается это 
под эгидой ООН, зако-
нодательная база есть и в 
США, а это первый в мире 
потребитель драгметал-
лов и драгоценных кам-
ней», - говорит Горяинов.

По его словам, в США 
действует закон о це-
почке ответственности, 
который обязывает все 
фирмы тщательно сле-
дить за тем, чтобы камни 
и драгметаллы, которые 
они используют, не были 
добыты в странах, про-
тив которых Соединен-
ными Штатами введены 
санкции.

«Россия находится под 
серьезным увеличитель-
ным стеклом, и любая 

информация о том, что 
здесь, в России, к золоту 
и алмазам могут быть 
допущены террористиче-
ские организации, сразу 
«ложится на стол» в Бри-
тании и США, - продол-
жает Горяинов. -  Но до 
сегодняшнего момента 
у нас не было никакого 
конфликта с США и Ев-
ропой. Сейчас ситуация 
изменилась - после собы-
тий в Донбассе нас уже 
начали обвинять в том, 
что мы сотрудничаем с 
террористами, как ни па-
радоксально это звучит».

Тем временем в самом 
Гохране, который распо-
ряжается алмазами, тво-
рятся странные вещи - 
только за четыре месяца 
в интернете появилось 
17 тысяч (!) ссылок на 
коррупцию и мошенни-
чество в этом ведомстве.

«Происходит подме-
на сырья - Гохран взял 
один объем алмазов, а 
сдал другой», - расска-
зывает депутат Вита-

лий Золочевский.
Финансовый эксперт 

Андрей Сотников пы-
тался ознакомиться с 
деятельностью Гохрана 
более подробно: «Вро-
де как он подчиняется 
Минфину, а когда я стал 
изучать, оказалось, что 
это отдельно стоящая 
деревня и никого туда не 
пускают, даже министра 
финансов».

По словам Сотникова, 
на территорию Гохрана 
привозят алмазное сырье 
на десятки миллионов 
долларов, а «потом товар 
увозят, но он оказывается 
не тот»:  «Гохран находит-
ся на территории частного 
таможенного брокера, то 
есть это китайская шка-

тулка: привозят алмазов на 
20 млн, а увозят на 10 млн. 
Что это означает? Что это 
черный рынок. Гохран яв-
ляется элементом черного 
рынка в России».

Все эти данные уже 
вовсю используются 
Штатами для обвинения 
России в коррупции.

«И это уже не просто 
внутренняя коррупция. 
Международные СМИ 
пишут о том, что несколь-
ко сотрудников Мини-
стерства финансов якобы 
нелегально вывозят ал-
мазы и золото в Турцию. 
Создается база по обви-
нению России в сотрудни-
честве с международным 
терроризмом. Развязана 
информационная кам-
пания, создана огромная 
ссылочная база, чтобы 
ввести против России но-
вые санкции», - констати-
рует Сергей Горяинов.

Тем временем мини-
стерство финансов, кото-
рому формально подчи-
няется Гохран, наводить 

порядок в этой 
организации не то-
ропится. Депутат 
Золочевский обра-
тился с вопросом к 
заместителю мини-
стра финансов РФ 
Алексею Моисее-
ву: «За несколько 
месяцев никаких 
внятных шагов не 

последовало. Может, нам 
Моисеев объяснит, поче-
му пропадают алмазы и 
драгметаллы?»

И Моисеев объяснил. 
По его словам, МВД про-
водит расследование дан-
ных фактов: «Следствие 
покажет. В течение шести 
лет не было государствен-
ной системы контроля и 
надзора, что и привело к 
тем вопросам, которые 
возникают...»

В конце концов во-
прос, наверное, все же 
решат, но уже после того, 
как этот рынок для Рос-
сии закроют. Когда воро-
вать станет просто нече-
го, наступят открытость 
и прозрачность.

Аделаида Сигида
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Для России уход с мирового 
рынка алмазов и драгметаллов 
будет иметь трагические 
последствия - будут сокращены 
тысячи рабочих мест, десятки 
моногородов окажутся без средств 
к существованию.

Очередь дошлаОчередь дошла
до алмазов и золотадо алмазов и золота
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Приход Эллы Памфило-
вой был как в песне Газманова: 
«Свежий ветер мои крылья 
поднял. Пыль стряхнул и рас-
пахнул мне окно».

Первая в России женщина 
на этом посту уже заявила: 
«Я исхожу из того, что хоть 
избрана председателем ЦИК, 
но стала только первой сре-
ди равных. Я рассчитываю на 
наше с вами очень плодотвор-
ное, равноправное партнер-
ство. Общая цель - обеспечить 
равные избирательные права 
наших граждан, чтобы они 
чувствовали: от их голоса дей-
ствительно зависит ситуация в 
стране».

В политике Элла Алексан-
дровна далеко не новичок. 
Еще в советское время она 
была депутатом. Потом рабо-
тала министром, занималась 
общественной деятельностью. 
И даже, будучи правозащит-
ником, не раз поднимала про-
блемы, связанные с выборами. 
Так что с новой работой она во 
многом уже знакома.

Ссылка в Среднюю 
Азию

Девичья фамилия Памфи-
ловой - Лекомцева. Элла ро-
дилась 12 сентября 1953 года 
в городе Алмалыке Ташкент-
ской области. Мама Полина 
Никитична и папа Александр 
Савельевич много работали, а 
воспитанием дочери занимался 
в основном дедушка.

Вообще, дед по отцовской 
линии до революции держал 
большое крестьянское хозяй-
ство в одном из сибирских сел. С 
приходом новой власти он стал 
именоваться кулаком, и все се-
мейство отправилось в ссылку 
в Среднюю Азию.

Первые 16 лет жизни Эллы 
Александровны были в нема-
лой степени посвящены про-
стому крестьянскому труду. 
Потому что дед в Узбекистане 
снова завел хозяйство: держал 
домашнюю живность, содер-
жал большой огород, фрукто-
вый сад, виноградник. Самой 
Элле, как она потом рассказы-
вала, в детстве больше всего 
нравилось прогонять молоко 
через сепаратор. 

Она и сейчас очень любит 
возиться с землей. Гордится 
цветником, выращиваемым на 
даче.

Борьба 
со спецпайками

Конечно, в школе Элла учи-
лась только на пятерки. И в 
этой связи даже попала в чис-
ло избранных детей, которые 
вручали цветы Никите Серге-
евичу Хрущеву. Генеральный 
секретарь с визитом посетил 
Ташкент, но особого впечат-
ления на девочку не произвел. 
Запомнилась только лысина, 
блестевшая на солнце.

Памфилова окончила шко-
лу с золотой медалью и по-
ехала в Москву. Поступила в 
Энергетический институт. Там 
тоже училась хорошо, успевая 
совмещать образование с лич-
ной жизнью. Еще студенткой 

она вышла замуж. В 1976-м 
получила диплом по специ-
альности «инженер электрон-
ной техники», а в 1977-м роди-
лась дочка Таня. Вскоре Элла 
Александровна вышла на ра-
боту мастером Центрального 
ремонтно-механического за-
вода Мосэнерго.

Карьера и там складывалась 
успешно. Мастер, инженер-тех-
нолог и в итоге - председатель 
профкома на предприятии с 
четырьмя тысячами рабочих. 
Должность освобожденная, 
номенклатурная, но Памфило-
ва предпочитала служебным 
положением не пользоваться. 
Зато старалась тщательно вни-
кать в тонкости общественной 
деятельности - как распреде-
лять жилье, путевки в детские 
сады и пионерские лагеря, сана-
тории и профилактории...

В 1989 году Памфилова 
стала депутатом Верховного 
Совета СССР по профсоюз-
ным спискам. И оказалась 
одним из самых пламенных 
ораторов в советском пар-
ламенте. Входила в небезыз-
вестную Межрегиональную 
депутатскую группу, объеди-
нявшую самых разных про-
тивников коммунизма - от 
Сахарова до Собчака.

Позже председатель ВС 
СССР Анатолий Иванович Лу-
кьянов назначил Эллу Алексан-
дровну секретарем комиссии 
Верховного Совета по борьбе 
с привилегиями власть иму-
щих. Казалось бы, что нужно 
делать? Грамотно перераспре-
делять привилегии от властей 

бывших к властям будущим. 
Но Памфилова реально начала 
бороться за отмену спецсана-
ториев, спецмедобслуживания, 
спецтранспорта...

Она даже до генсека Горба-
чева дошла, с которым обсуди-
ла этот вопрос. Но привилегии, 
как и их обладатели, остались 
на нужных местах.

Госпожа министр
В ту эпоху, когда самой по-

пулярной передачей Совет-
ского Союза была программа 
«Взгляд», бурная деятельность 
принесла только пользу по-
литической карьере Памфи-
ловой. Осенью 1991 года, уже 
после путча, она стала мини-
стром труда и социальной за-
щиты в правительстве реформ 
Егора Гайдара.

На этом посту Элла Алек-
сандровна неоднократно гово-
рила о растущей нищете, отме-
чала расслоение населения. 

В декабре 1992 года она 
подала в отставку - из про-
теста. Однако президент Бо-
рис Ельцин прошение Пам-
филовой не подписал. И она 
осталась работать в прави-
тельстве еще и при Викторе 
Черномырдине.

Что было в те годы? Уча-
стие в деятельности комиссии 
по разработке Конституции 
РФ, выборы в Госдуму: она 
была в первой тройке от бло-
ка вместе с Гайдаром и Кова-
левым, но прошла от одно-
мандатного 87-го Калужского 
округа. В марте 1994-го мини-

стерское кресло все-таки было 
оставлено. Памфилова по-
прежнему не была согласна с 
правительственной политикой. 
И стала членом Комитета Гос-
думы по соцполитике и труду. 
Добивалась утверждения за-
конопроекта об отмене непри-
косновенности депутатов, вы-
ступала против войны в Чечне. 

А нулевые? Памфилова ста-
ла первой женщиной, которая 
участвовала в президентских 
выборах. И даже заняла седь-
мое место, набрав 1,01 процен-
та голосов. В июле 2002 года 
Владимир Путин назначил ее 
председателем Комиссии при 
президенте по правам человека. 
Занимая этот пост, Памфилова 
участвовала в координацион-
ной деятельности по поиску 
пропавших без вести в Чечне, 
возвращению беженцев. Вы-
ступала за освобождение из 
колонии Бахминой - бывшего 
юриста «ЮКОСа». Она никогда 
не боялась идти против течения. 
Участвовала во многих резо-
нансных делах.

Так, в июле 2015-го Памфи-
лова выступила инициатором 
лишения фонда Марии Гайдар 
выигранного им президент-
ского гранта - «Мир новостей» 
об этом подробно писал, когда 
дочка Егора Гайдара перемет-
нулась на Украину.

А спустя месяц Памфилова 
призывала Путина провести 
проверку деятельности ин-
станций и должностных лиц, 
которые участвовали в разби-
рательстве по делу «Оборон-
сервиса». Как вообще могли 
условно-досрочно освободить 
Васильеву?

Мечта - написать 
роман

Популярность в народе у 
Памфиловой была всегда. 
По результатам социологи-
ческого опроса в августе 1994 
года, она заняла второе место 
следом за Маргарет Тэтчер в 
списке самых известных жен-
щин - политических деятелей. 
А в конкурсе «Женщина 1995 
года» Элла Александровна за-
няла вторую позицию вслед за 
Аллой Пугачевой.

Что мы знаем о Памфило-
вой как о человеке? Личная 
жизнь: разведена, но дочь Татья-
на подарила ей внучку, которой 
уже 15 лет.

Любит Булгакова, Сальва-
дора Дали, мечтает написать 
фантастический роман. Золо-
ту предпочитает серебро, хотя 
вообще к украшениям равно-
душна. Из цветов больше 
всего любит белые ромашки. 
Любимый артист и режиссер - 
Никита Михалков.

Очень любит животных. В 
доме часто жили кошки - Маш-
ка, Мурзик... А еще в зависимо-
сти от настроения Памфилова 
занимается чтением, музыкой 
или живописью. Хорошо гото-
вит. Фирменные блюда - торт 
«Прага», заварные пирожные, 
манты, восточная кухня (при-
вет Узбекистану).

Близкие ей люди самым ха-
рактерным в ней называют чи-
стоту и неутраченный максима-
лизм юности.

Таких людей не так много, 
поверьте.

Материал подготовил 
Степан Строев

Элла Памфилова - 
одна из самых видных 

женщин-политиков нашей 
страны. Советский и 

российский политический 
и общественный деятель. 

Правозащитник, и 
этим словом сказано 

все. Не так давно Элла 
Александровна была 

избрана председателем 
Центральной 

избирательной комиссии 
РФ, получив 14 из 15 

голосов. На этом посту 
Памфилова сменила 

вошедшего в легенды 
Владимира Чурова.

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА: 
ВТОРАЯ ПОСЛЕ 
ПУГАЧЕВОЙ
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- Света, итак, «Ин-
терны» закончились. 
Как будете вспоминать 
сериал?

- Для меня «Интерны» 
- это тот самый счастли-
вый лотерейный билет, о 
котором мечтают многие 
актеры. Дело в том, что 
наша профессия очень 
зависимая, то есть можно 
быть очень талантливым, 
но невостребованным. 
Мы в какой-то мере люди 
судьбы, и как она сло-
жится - никому не извест-
но. Так что я благодарна 
судьбе за этот проект, за 
моих коллег, с которы-
ми мы были вместе и так 
весело работали целых 
шесть лет. Это моя самая 
объемная роль, вместе 
с Анастасией Кисегач я 
прошла многие перипе-
тии: и свадьбу, и рождение 
ребенка, и серьезный раз-
рыв с любимым... Долгие 
девять месяцев я, как и 
она, носила на-
кладные живо-
ты. Это была 
во всех смыс-
лах наполнен-
ная, долгая и 
кропотливая 
работа.

- Актри-
сой вы ре-
шили стать 
в 21 год. В 
этом возрас-
те разница с 
16-17-летни-
ми кажется 
колоссальной. 
Сложно было 
принять такое решение?

- Ой, покажите мне че-
ловека, у которого нет 
проблем с принятием ре-
шения! Когда в 2000 году 
я вдруг решила попробо-
вать себя на актерском 

поприще, то понимала, 
что мне придется начи-
нать все с самого начала, 
с нуля: первый курс, снова 
студенчество, снова это 
полуголодное существо-
вание. Но я решилась на 
это и не жалею. Вообще, я 
не рисковый человек, тру-
сиха. Долгое время пыта-
лась все свалить на других 
людей - а пусть за меня 
решат подруги, друзья, 
родители... А потом 
перестала это делать, 
поняла, что все ответы 
во мне, надо только 
постараться их найти.

- Как думаете, в 
чем ваша 
сила и ваша 
слабость?

- Я счи-
таю, что моя сила - в вере. 
С возрастом так или ина-
че все люди сталкивают-
ся с вопросами веры. Я 
столкнулась с этим, когда 
мне было 33 года, теперь я 

верующий человек, и это 
придает мне много сил. 
А еще, мне кажется, моя 
сильная черта - чувство 
юмора, которое я в себе 
стараюсь как-то куль-
тивировать и развивать. 

Лучше ведь смеяться, 
чем плакать, правда? Ну 
а слабость... Слабостей 
тоже полно! Как говорит 
Охлобыстин, «человек 
слаб вообще по натуре 

своей». То лень 
на меня какая-
то нападет, то 
обжорство. Я 
не могу ино-
гда сконцен-
трироваться на 
чем-то одном и 
довести это до 
конца. То есть с 
целеустремлен-
ностью, конеч-
но, проблемы...

- Скажите, 
чем можно за-
воевать ваше 
доверие?

- Поступками 
- чем еще завоевывается 
доверие? Слова - это все 
«ла-ла-ла», только поступ-
ки говорят о человеке. 
Недавно я где-то наткну-
лась на такую фразу Аль 
Пачино: «Человек может 

орать на вас два часа - и 
помочь, а может сюсю-
кать два года - и предать». 
Вообще, я недоверчивый 
человек, есть какой-то 
предрассудок типа «дове-
ряй, но проверяй». Я ак-
тивно сейчас работаю над 
этим, стараюсь больше 
доверять не конкретным 
людям, а в общем и целом 
- мирозданию, ходу вещей, 
каким-то событиям в моей 
жизни, Богу, если хотите. 
И мне это очень нравится. 
Доверие необходимо. 

- А какой у вас дом: 
открытый или «моя 
крепость»?

- Свой дом - моя лю-
бимая квартира - у меня 
появился не так давно. И 
именно с его появлением 
я наконец поняла, что это 
значит - чувствовать себя 
защищенно. В принципе, 
я всегда открыта людям, 
люблю, когда ко мне при-
ходят гости, останавли-
ваются родственники. 
Но есть место, где я могу 
отдохнуть, расслабить-
ся, - такой специальный 
укромный уголок, где я 
люблю сесть, помедити-
ровать, успокоиться. Моя 
личная комната - вот моя 
крепость, туда я никого не 
пускаю. 

- От вас идет неверо-
ятная энергия. Откуда 
ее черпаете?

- Наверное, от любви 
к жизни. Часто бывает 
такое настроение, когда 
идешь и все тебя радует, 
восхищает! Вот недавно 
прохожу мимо скверика 
- и вдруг такая красивая 
сирень! Там было три ку-
ста - какой-то совершенно 
необыкновенный переход 
от темно-фиолетового до 
белого. Я подошла вплот-
ную и минут пять просто 
на это смотрела, впитыва-
ла в себя эту красоту... Во-
обще, жизнь - это самое 
большое мое открытие. 
Жизнь, оказывается, это 
не трагедия, не борьба. Да, 
бывают минуты слабо-
сти. Но я приняла оконча-
тельное и бесповоротное 
решение, что жизнь - это 
радость, это игра, это от-
крытия каждый день. 
Только в таком ключе те-
перь ее воспринимаю!

Ирина Барышева

Трудоголички нашего времени 
успевают все: и карьерную вер-
шину покорить, и семью накор-
мить, и о будущем государства 
позаботиться.

В цикле программ телеканала «До-
машний» «Героини нашего времени» 
говорят о разном, но получается одно 
и то же. Они заслужили успех, они за-
работали его, выстрадали, выцарапали, 
они все успевают, им не лень. Они не 
устают и по дому в бигуди не ходят, не 
то что мы, простые женщины с авто-
бусных остановок.

Такая концепция - хвалить, хвалить и 
хвалить - ярко выделяет программу из 
бесконечной череды ругательных ток-
шоу, где богатые и знаменитые вечно 
плачут, болеют, умирают и с жиру бе-
сятся.

Логика понятна. Основная аудитория 
программы - женщины, среди которых 
много домохозяек. Им будет приятно 
посмотреть на успешных дам, живущих 
совсем другой жизнью. Так вот погля-
дишь на то, как Мария Кожевникова 
(все сама, все сама!) из сериальных ак-
трис попала в депутаты, и невольно за-
думаешься: что, может, и мне не сидеть? 
Может, и у меня получится? С поне-
дельника, если не с этого, то со следу-
ющего, непременно. Надо только брать 
пример с них, с героинь.

Вот только интересно, кто выбирал 
этих героинь XXI века, на которых но-
вому поколению рекомендуется рав-
няться? С кого следует брать пример? 
С Эвелины Бледанс, с Яны Рудковской? 
А есть и другие. Певица Ольга Орлова, 
экс-звезда девичьего коллектива «Бле-
стящие»; Наталья Ионова, больше из-
вестная народу как Глюкоза; певица 
Максим и, как говорится, другие. Инте-
ресно, как странно и неуместно в одном 
ряду с ними смотрятся Майя Плисецкая 
или даже Светлана Хоркина - чужими, 
как не из этого «монастыря». Видимо, 
создатели цикла решили, что чуть-чуть 
«старой школы» никогда не помешает. 
Но основные «героини» выбирались, 
откровенно ориентируясь на таблоиды 
и всякие глупые рейтинги. Что ж, оста-
ется только сказать: «О времена, о... ге-
роини!»

СМОТРИМ ВМЕСТЕ CТатьяной  Веденской

КАКИЕ ВРЕМЕНА, 
ТАКИЕ И ГЕРОИНИ

Светлана КАМЫНИНА: 
«Жизнь - это не борьба»
Светлана в кино уже не первый год, однако по-
пулярной стала после сериала «Интерны», где 
сыграла главврача больницы Анастасию Кисегач. 
Но что значит обман зрения! Строгая и суровая 
«на своем посту», в жизни актриса оказалась 
очень коммуникабельным, открытым, веселым и 
позитивным человеком!

КАДР ИЗ СЕРИАЛА «ИНТЕРНЫ»

Полковник Следственного комите-
та Николай Савельев выходит на пен-
сию... и на тропу войны с региональ-
ным криминалом. Телеканал РЕН 
ТВ начинает показ сериала «Личная 
жизнь следователя Савельева» - по 
воскресеньям, с 19 июня.

Старший следователь по особо 
важным делам Николай Савельев - 
профессионал, каких мало, - решил 
уйти в отставку.

Он мечтает пожить в тишине, вдали 

от шумной Москвы. Савельев уезжа-
ет в родную провинцию. Здесь он на-
деется осмыслить прожитую жизнь, 
решить семейные вопросы.

Но и тут ему приходится распуты-
вать многочисленные преступления, 
потому что следователь всегда оста-
ется следователем.

Смотрите сериал «Личная жизнь 
следователя Савельева» по воскресе-
ньям, с 19 июня, весь день - только на 
РЕН ТВ.

Следователями Следователями 
не становятся, не становятся, 
следователями следователями 
остаютсяостаются
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Все дело в том, что Марк 
Захаров стал вторым ре-
жиссером, который решил 
экранизировать бессмерт-
ный роман Ильфа и Петрова. 
Первым, на пять лет раньше, 
был Леонид Гайдай. И когда 
он узнал, что готовится но-
вая картина, то, конечно, ис-
пытал подобие шока. Перед 
телепремьерой Леонид Ио-
вич позвонил своему Бендеру, 
актеру Арчилу Гомиашвили, 
и сказал: «Через полчаса мо-
жете включить телевизор и 
увидите уголовное преступле-
ние». «Что такое?» - удивился 
Арчил. «12 стульев», снятые 
Марком Захаровым».

Немудрено, что после тако-
го заявления вся кинематогра-
фическая Москва как бы раз-
делилась на два непримиримых 
лагеря. Одни утверждали, что 
именно Гайдаю удалось вопло-
тить точный замысел Ильфа 
и Петрова, а то, что снял За-
харов, - всего лишь телевизи-
онная «оперетка». Другие со-
ответственно придерживались 
обратного мнения: мол, фильм 
Гайдая - типичная его комедия, 
а именно Захарову удалось со-
хранить авторский текст, ав-
торскую же иронию и смех, по-
рой сквозь слезы...

Миронова и 
Папанова Гайдай 
забраковал

Для Марка Захарова 
это был первый режис-
серский опыт в кино. 
Будто бы предчувствуя 
конфликт, он сразу объ-
явил, что не собирается 
снимать фильм в пику 
Гайдаю. По словам Заха-
рова, он лишь хотел реа-
лизовать свое собствен-
ное видение знаменитого 
произведения. И ведь абсо-
лютно знал, чего хотел.

Скажем, режиссер не 
сделал вообще ни одной 
актерской пробы на роли 
Остапа Бендера и Кисы 
Воробьянинова. Просто 
позвал Андрея Миронова 
и Анатолия Папанова - и 
баста. Мол, не те люди, ко-
торых надо пробовать. И 
это уже получилось в пику 
Гайдаю. Ведь тот тоже при-
меривался к героям своей 
«Бриллиантовой руки». Но 
чем-то они его все же не 
устроили...

Вообще, в те годы снимать 
Миронова и Папанова было не-
вероятно сложно. Актеры пре-
бывали на пике популярности, 
их график был расписан бук-
вально по минутам - репетиции, 
спектакли, кино, телевидение, 
творческие встречи... Поэтому 
съемки Захаров подстраивал 
под знаменитых «сатиров» - 
они приезжали буквально с 
корабля на бал. Первое время 
гримеры и костюмеры страсть 
как боялись лишний раз по-
тревожить маститых артистов. 
Думали, что в перерывах те 
готовятся к роли, учат текст, 
вживаются в образ. Каково же 
было их удивление, когда вы-
яснилось, как актеры проводят 
время на самом деле. От уста-
лости Миронов и Папанов бук-
вально падали с ног и во время 
перерывов крепко спали у себя 
в грим-уборных.

Горе Грицацуевой 
и голодовка 
Эллочки-людоедки

И еще одну актрису Марк 
Захаров утвердил без всяких 
проб - Лидию Федосееву-Шук-
шину на роль мадам Грицацу-
евой. А ведь для нее съемки 

в комедии стали настоящим 
испытанием. Дело в том, что 
незадолго до этого из жизни 
ушел супруг актрисы Василий 
Шукшин. А когда работа над 
фильмом была в самом разга-
ре, Лидия Николаевна похоро-
нила и отца. На съемки самой 
веселой сцены - свадьбы мадам 
Грицацуевой и Остапа Бендера 
- актриса приехала сразу с похо-
рон. Играла эпизод, а когда ре-
жиссер объявлял: «Стоп! Сня-
то!» - уходила и рыдала у себя 
в гримерке. После премьеры 
Федосееву-Шукшину букваль-
но замучили вопросами: почему 
песню в фильме поет не она? 
Захаров не доверил? А оказа-
лось, что актриса сама отказа-
лась от исполнения, настолько 
истощена была эмоционально 
своим горем. Признавалась, что 
в сцене, когда на нее падает кар-
низ, почти не чувствовала боли. 
Хотя снимали не один дубль...

Нелегко далась роль Эллоч-
ки-людоедки и актрисе Еле-
не Шаниной. Дело в том, что 
перед началом съемок Марк 
Захаров поставил ей жесткое 
условие - похудеть. Актриса 
так хотела сниматься, что за 
два месяца сбросила более чем 
40 килограммов! И даже это не 
устроило требовательного ре-

жиссера - пришлось похудеть 
еще на 10 кило.

14 падений Полищук
После телепремьеры на-

стоящей знаменитостью стала 
Любовь Полищук. Еще бы - 
ведь это был ее дебют в кино! 
Хотя о неопытности актрисы 
коллеги по съемочной пло-
щадке даже не догадывались, 
настолько уверенной она каза-
лась в кадре. Режиссер вспоми-
нал: «Люба держалась наравне 
с Андреем Мироновым. Такая 
же яркая, фееричная, талант-
ливая!»

Уже после смерти актрисы 
многие в ее болезни винили 
именно этот фильм. А точнее 
эпизод, где Андрей Миронов 
бросал Полищук на землю. 
Якобы тогда актриса повре-
дила себе спину - ведь было 
сделано аж 14 дублей! Заха-

рову пришлось отвечать и на 
это. По словам режиссера, во 
время съемок были соблю-
дены все меры безопасности: 
на земле расстелили матрас 
с пружинами, а поверх него - 
гимнастические маты.

И все-таки съемки одного 
из эпизодов чуть было не по-

ставили под удар 
весь фильм. В сцене собрания 
«Союза меча и орала» по за-
думке режиссера обязательно 
должен был присутствовать 
говорящий попугай. Дресси-
рованную птицу долго искали, 
наконец нашли. Хозяин при-
нес своего пернатого питом-
ца, заверил, что тот исполнит 
все, что требуется. Но сколько 
ни просил Захаров повторить 
фразы, попугай хранил гордое 
молчание. И только когда уже 
от отчаяния режиссер крик-
нул: «Камера! Мотор!» - птица 
вдруг заговорила.

Музыкальное 
хулиганство

В этом фильме Марк За-
харов использовал таланты 
Андрея Миронова на все сто 
процентов. Не только актер-
ские, но и музыкальные. Вот 
как вспоминал режиссер о сво-
ем решении насытить картину 
музыкой:

«Андрей Миронов - феери-
ческий актер. Мы не собира-
лись показывать стопроцентно 
реалистичного Бендера, назре-
ла потребность в чисто эмоци-
ональном, а не идейно-смысло-
вом воплощении. Остроумная 
музыка Гладкова, состоящая 
из мелодий, которые запоми-
нались раз и навсегда, удиви-
тельно элегантные, ироничные 
стихи Кима. Не знаю, кого 
имел в виду Юлий Ким - Ан-
дрея Миронова или Остапа 
Бендера, когда сочинил один 
из своих пронзительных фок-
стротов: «О наслажденье -
скользить по краю! Замрите, 
ангелы, смотрите - я играю...» В 
общем, я не стал соревноваться 
с традиционным кинематогра-
фом. А сделал в результате не-
кое литературно-музыкальное 
обозрение с большими тексто-
выми блокадами, целиком из-
влеченными из первоисточни-
ка. Козаков назвал мой фильм 
музыкальным хулиганством».

Удивительно, но сам Марк 
Захаров к своему дебюту от-
носится сейчас весьма кри-
тично: «Фильм вышел затя-
нутым, почти без натурных 
съемок, фанерные декорации, 
уйма закадрового текста. В 
общем, не бог весть что!» Но 
кто же в этом случае поверит 
мастеру?..

Ксения Позднякова

«12 стульев»: 
смех сквозь слезы

Ровно 40 лет назад на телеэкраны вышла лента 
Марка Захарова «12 стульев». Яркая, талантливая, 
фееричная! С блестящим актерским составом, с 
репризами, с песнями на все времена!.. Сейчас в это 

сложно поверить, но, прежде чем пробиться к зрителю, 
фильм-праздник прошел весьма тернистый путь, и из-

за него даже переругались столичные кинематографисты!

В обоих фильмах 
«12 стульев» (и у Гайдая, 

и у Захарова) 
снялись аж 10 актеров!

1. Савелий Крамаров: 
одноглазый шахматист - 
слесарь Полесов.
2. Георгий Вицин: мон-
тер Мечников - мастер 
Безенчук.
3. Эдуард Бредун: Паша 
Эмильевич - родственник 
Альхена.
4. Юрий Медведев: те-
атрал в ложе - председа-
тель тиражной комиссии.
5. Павел Винник: офици-
ант в обоих фильмах.
6. Григорий Шпигель: 
Альхен - редактор газеты.
7. Анатолий Калабулин: 
аукционщик Василий - 
шахматист.
8. Анатолий Обухов: 
шахматист - Кирилл Яков-
левич.
9. Вячеслав Война-
ровский: Никеша - Олег 
Яковлевич.
10. Владимир Ферапон-
тов: шахматист в клетча-
том пиджаке - милицио-
нер.

КСТАТИКСТАТИ

-
й 
о 
е

«Киса! Я давно хотел вас спросить как художник художника: 

вы рисовать умеете?»
«А может, вам еще ключ от квартиры, где деньги лежат?»

«Молодая была уже не молода».

«Же не манж па сис жур».
«Знойная женщина - мечта поэта!»

«Почем опиум для народа?»
«Заграница нам поможет! Запад с нами!»

«Не корысти ради, а токмо волею пославшей мя жены».

«Позвольте, товарищи! У меня все ходы записаны!»

«Я думаю, торг здесь неуместен!»

«Скоро только кошки родятся».

НА ЦИТАТЫНА ЦИТАТЫ

КАДРЫ ИЗ ФИЛЬМА «12 СТУЛЬЕВ»
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- Нонна, как будете отме-
чать такую интересную во 
всех смыслах дату?

- В моем репертуаре есть 
спектакль «На высоких каблу-
ках», который поставил мой 
муж Александр Нестеров. По 
сюжету там продолжитель-
ные отношения двух людей, 
они встречаются в разных го-
родах на протяжении более 
25 лет, и одна из встреч проис-
ходит как раз в год, когда моей 
героине исполняется 45. Она 
приезжает к нему в Одессу, и 
он говорит: «Боже, как ты пре-
красна! Недаром говорят, что в 
45 баба ягодка опять!» На что 
моя героиня отвечает: «Ну это 
любители сухофруктов приду-
мали...» Вот этот спектакль я 
буду играть в день своего рож-
дения.

- В детстве вы мечтали 
стать актрисой?

- Я не мечтала - я знала 
всегда, что буду актрисой! И 
родители как-то сразу смири-
лись, что такой вот «выродок» 
в семье - ну что ж поделаешь... 
Когда собиралась ехать посту-
пать, мама говорила: «Куда ты 
едешь? Кому ты там нужна? У 
нас нет ни денег, ни папы Бон-
дарчука, кто тебя там ждет?» 
А я отвечала: «Мама, я знаю!» 
Заходила в каждый театраль-
ный вуз. Но у меня очень силь-
ная интуиция, и когда я вошла 
в Высшее театральное учили-
ще имени Щукина, которое на-
ходится в арбатском переулке, 
то сказала маме: «Я буду здесь 
учиться!» Она ответила: «Ага, 
щас!» Но получилось, что я 

правильно «почувствовала», и 
17 лет моей жизни прошли на 
этой волшебной улице Арбат, 
потому что после окончания 
училища я пошла работать в 
Театр им. Вахтангова.

- Я слышала, что кто-то 
из ваших родственников пел 
в «Ла Скала»... Это правда?

- Я бесконечно благодарна 
Первому каналу за то, что они 
однажды исследовали мою ро-
дословную, причем раскопали 
ее до V века нашей эры! Гре-
ческие архонты были у меня в 
роду, представляете? Мой пра-
прадед жил в Казани, был пре-
подавателем в православной 
духовной семинарии, первым 
переводчиком Корана, но при 
этом оставался православным. 
А прабабушка и прадедушка 
как раз были оперными певца-
ми и гастролировали по миру, в 
том числе и в «Ла Скала». Так 
что все это во мне, наверное, не 
просто так. Есть корни, и они 
дают о себе знать.

- Где вы сейчас снимае-
тесь?

- Как раз именно сейчас в 
моей жизни происходит один 
из самых сложных периодов, 
потому что я никогда не согла-
шалась на такие проекты, как 
этот, - 32 серии, телевизионный 
сериал, не ситком. У меня там 
главная роль, я играю следо-
вателя. А не могла отказать-
ся, потому что они выложили 
передо мной свой главный ко-
зырь: там вся съемка натуры 
- в Одессе! Этим меня и купи-
ли! Я сейчас каждый день на 
съемочной площадке, встаю в 

6 утра, в 8 уже там. Трудновато, 
но думаю, что осенью вы все 
это уже увидите, называется 
сериал «Дела следователя По-
ляковой».

- Вы еще и художествен-
ный руководитель Москов-
ского областного театра 
юного зрителя. Как при та-
кой загруженности находите 
время на мужа и детей?

- Я отказываюсь от огром-
ного количества приглашений 
просто ради того, чтобы по-
быть рядом со своей семьей. Я 
практически не хожу на всякие 
телепроекты, разговорные 
программы, а звонят каждый 
день раз по 10. От всего этого 
приходится отказываться, при-
чем отказываюсь без особого 
сожаления, потому что для 
меня гораздо большее счастье 
побыть дома с любимыми 
людьми. Мы любим отдыхать 
все вместе, любимые места 
- это конечно же Одесса, по-
том Черногория и Мексика, 
которую мы открыли для себя 
совсем недавно. Совершенно 
фантастическая страна! Все 
эти сады, парки, озера, леса не-
мыслимые, джунгли... 

- Нонна, сейчас вы востре-
бованы. А что дальше?

- А дальше еще столько все-
го, что хочется сделать! Что, 
лечь на лавры и почивать? О 
чем вы? В театре еще сколько 
хочется поставить! Еще столь-
ко ролей, которые хочется 
сыграть, пока не превратилась 
окончательно в сухофрукт...

Ирина Барышева

Ведущим программы 
Роману Шахову и Алек-
сандре Хайруллиной 
поэт, музыкант, компо-
зитор и певец рассказал 
о сложностях, кото-
рые сегодня вошли в 
его жизнь.

- У меня сейчас пе-
риод накопления: что 

ни пишу - мне ничего не 
нравится, - признается Алек-
сей. - Я стараюсь передать 
ту волну, которая во мне ви-
брирует, но пока просто не 
нахожу таких слов. Види-
мо, меня вовлек водоворот 
социальной жизни. Меня, 
как представителя Киева, 

который живет в России и поддер-
живает Донбасс, Новороссию...

- А какое у тебя сейчас граж-
данство?

- Гражданство у меня украин-
ское пока. Вот сейчас оформляю 
вид на жительство - это целая про-
цедура. Все время вожу какие-то 
документы, бегаю по инстанциям, 
и у меня даже нет времени,  чтобы 
написать песню... Кстати, в группе 
«Джанго» сейчас новый состав. По-
скольку я ездил в Донбасс с концер-
тами, там возникла идея найти му-
зыкантов прямо в Донецке. Ребят 
из Киева я взять туда не мог - у них 
были бы большие неприятности. И 
вот нашел в Донецке...

Ирина Иванова

 КУДА СХОДИТЬ

В главных ролях - Ан-
дрей Ильин, Олеся Желез-
няк, Андрей Кайков. Пьеса 
культового драматурга Ва-
силия Сигарева, которого 
сравнивают даже с Шук-
шиным. Режиссер - Георгий 
Цнобиладзе, ученик леген-
дарного Льва Додина. И что 
же в итоге получилось? А 
получилась искрометная 
комедия. Впрочем, спек-
такль насыщен не только 

тонким юмором, залихват-
скими шутками, но и ин-
тригами. Сюжет окажется 
актуальным для многих, 
ведь в каждой семье есть 
свои маленькие секреты. 
Вот и в данном случае. По-
является третий лишний в, 
казалось бы, образцовой 
семейной паре. И начинает 
происходить такое! Зрите-
ли окажутся свидетелями 
раскрытия всех тайн.

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

«Сеанс гипноза 
для семейной 

пары»
(КЦ «Москвич» и Театр 

киноактера, 23 июня 
и 25 июля)

Уникальный гастроно-
мический праздник, кото-
рый познакомит мос квичей 
только с натуральными 
продуктами из России и 
стран Таможенного союза. 
На этот раз тема ярмарки - 
традиции Древней Руси. Из 
охотничьих и фермерских 
хозяйств в Первопрестоль-
ную будут доставлены: 
кабанятина, медвежатина, 
оленина, лосятина, говяди-
на, баранина, крольчатина, 

мясо уток, гусей и индю-
ков. Большое разнообра-
зие молочных продуктов, 
приготовленных по ориги-
нальным рецептам, овощи, 
ягоды, фрукты... На фести-
вале все это можно будет 
не только попробовать, 
но и научиться готовить. 
Лучшие повара раскроют 
секреты наших предков и 
научат готовить еду по ори-
гинальным древнерусским 
рецептам.

«Наш продукт - 2016»
(На 30 торговых площадках Москвы, до 19 июня)

Поддубный  
хочет стать россиянином

Очередным гостем программы «Студия 89,9. Концертный зал», 
которая выходит по четвергам на радио «Страна FM», стал 

лидер группы «Джанго» Алексей Поддубный.

Нонна Гришаева: 
Не называйте 

меня 
сухофруктом!

Совсем скоро Нонне Гришаевой исполнится 
45. Но «ягодка опять» не совсем про нее. 

Скорее - «ягодка всегда». Несмотря на то что 
работы с каждым годом все прибавляется, 

актриса, певица, а с недавних пор еще и 
худрук театра никогда не выглядела загнанной 

лошадью. Всегда полна энергии и позитива.
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С мужем Александром Нестеровым

Зрелищный, яркий, громкий, 
жаркий, красочный, веселый, 
вкусный - таким видит Евро 
организатор проекта «Открой 
7 сторон UEFA EURO 2016» 
- бренд «Балтика 7». Благода-
ря ежедневным репортажам 
Максима Виторгана каждый 
сможет почувствовать, каково 
это быть в эпицентре событий 
на Евро во Франции.

«90% праздника и жизни на 
таком крупном турнире, как 
Евро, проходит мимо тех, кто 
остается следить за этим тур-
ниром у своих телеэкранов. 
Жизнь здесь кипит на каждом 
квадратном сантиметре. Она 

насыщенная, яркая, красочная, 
зрелищная, эмоциональная, не-
обычная, познавательная. Я по-
стараюсь заразить вас энергией 
Евро и рассказать что-нибудь 
особенное, о чем вам больше не 
расскажут нигде. До встречи на 
«7 сторон UEFA EURO 2016».

Еще двумя репортерами 
проекта являются телеведу-
щий, журналист и фотокорре-
спондент Марк Подрабинек и 
известный комментатор Вла-
димир Стогниенко, которые 
также ежедневно будут делить-
ся своими яркими впечатлени-
ями и освещать со всех сторон 
первенство Старого Света.

Максим Виторган
расскажет о Евро 
от первого лица
10 июня стартовал чемпионат Европы по футболу, а вместе с 
ним и ряд оригинальных авторских проектов, посвященных 
первенству. Один из них - «7 сторон UEFA EURO 2016», в 
рамках которого свои авторские репортажи с места событий 
будет вести актер театра и кино Максим Виторган.
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- Михаил, вы относите 
себя к поэтам или к поэтам-
песенникам?

- К поэтам-песенникам. У 
меня и на визитке так напи-
сано.

- А многие ваши коллеги 
стесняются этого опреде-
ления.

- Я уверен, что писать пес-
ни ничуть не легче, чем сти-
хотворения. Просто для этого 
нужно иметь другой талант. 
Не все великие поэты писали 
песни, и не все великие поэты-
песенники сочиняли стихи.  
Лебедев-Кумач, например, ни-
как не был большим поэтом, 
но был большим песенником. 
Это особый дар и вообще осо-
бый жанр, поэтому я не толь-
ко не стесняюсь, но и горжусь 
тем, что я поэт-песенник.

- Вашу первую песню кто 
исполнил?

- Называлась она «Письмо 
солдата срочной службы», а 
исполнил ее тогда молодой 
певец, сын Арно Бабаджа-
няна - Араик Бабаджанян. В 
то время я работал на зна-
менитой фирме «Мелодия» 
- сначала в отделе рекламы, 
потом в отделе по контро-
лю над репертуаром, был 
редактором, ответственным 
секретарем художественного 
совета. Свои стихи компози-
торам, которые приходили к 
нам на фирму, я стеснялся по-
казывать, они были для меня 
небожителями. И когда эту 
песню обсуждали на худсове-
те, трясся как осиновый лист. 
Я сидел тогда в аппаратной, 
режиссеры включили мне 
звук, чтобы я слышал, что 
говорит о моей песне худсо-
вет в студии. Когда близору-
кий Лев Иванович Ошанин 
вплотную поднес к глазам 
листок с текстом моей песни, 
я похолодел от страха, но ус-
лышал: «О, как симпатично!» 
Услышать это от человека, у 
которого выходят собрания 
сочинений, было, конечно, 
для меня вершиной счастья 
и блаженства. Естественно, 
песню записали и выпустили 
в свет.

Чтобы получился
влюбленный взгляд, 
Соне пришлось пить 
коньяк

- А как вы познакомились с 
Софией Ротару, которая тог-
да уже была звездой первой 
величины?

- Воспользовался служеб-
ным положением. Мы встрети-
лись в середине 1970-х годов в 
«Мелодии», когда она записы-
вала свою очередную пластин-
ку. Тогда у нее проходили кон-
церты в «России», попасть на 
них, естественно, было сложно, 
а мне очень нужно было при-
гласить туда одну девушку. В 
то время я еще не был поэтом-
песенником Михаилом Шабро-
вым, был просто сотрудником 
фирмы «Мелодия» и журнали-
стом. Пришел к ней на запись 
и попросил два билета - она 
мне их оставила. А почти че-
рез 10 лет произошло то, что у 
космонавтов называется «Есть 
контакт!»: я «пристыковался» к 
Софии Ротару, и про-
изошло это не без 
помощи известного 
редактора «Песни 
года» Аллы Дмитри-
евой. Мне позвонил 
Володя Матецкий, 
с которым мы со-
трудничали, говорит: 
«Слушай, есть такое, 
как мне кажется, пе-
сенное слово «лаван-
да». Может, сочинишь 
что-нибудь?» А я и 
понятия не имел, что 
такое лаванда, кроме 
как средство от моли. 
Полез в справочни-
ки, в энциклопедию и 
прочитал: «Горная ла-
ванда - дикорастущее 
лекарственное расте-
ние». Так вот и лежала 
у меня эта «Горная ла-
ванда», совершенно не 
знал, что с ней делать. 
А тут как раз подошло 
время съемок «Песни 
года». Матецкий на-
играл мелодию Алле 
Дмитриевой, ей очень 

понравилось, и она 
сказала: «Эту песню 
должны петь дуэтом 
только София Ротару 
и Яак Йоала!» То есть 
этот исторический 
творческий симбиоз 
придумала именно 
она. Когда Володя 
мне об этом сказал, 
мы почему-то сразу 
решили, что это абсо-
лютно неперспективно. Будучи 
молодыми и ершистыми, счи-
тали, что Ротару уже сказала 
свое слово, что (да простит нас 
сейчас София Михайловна!) ее 
век в творчестве закончился и 
ничего нового она сделать уже 
не сможет. К тому же я понятия 
не имел, о чем можно написать, 
чтобы получился лирический 
любовный диалог. Месяц мне 
ничего в голову не приходит, 
второй - ну не получается, и все! 
А помог случай. Как-то взял в 
самолет тоненькую брошюрку 
Валентина Катаева «Юноше-
ский роман». Спокойно лечу, 
читаю и вдруг вижу строчку: 

«С гор к морю сбе-
гают синие цветы 
лаванды». Все - это 
был толчок! На 

следующий день я 
уже написал: «Наших 

встреч с тобой синие 
цветы». Песня прозву-

чала в новогоднем 
«Огоньке», ко-

торый смо-
трела вся 
страна... 
Открою 
еще один 
с е к р е т. 
У Сони 
не полу-
ч а л а с ь 
з а п и с ь , 
она была 
н е м н о г о 
жесткова-
та. Для того 
чтобы снять 
напряжение, 

чтобы она 
расслабилась, 

ее просто силой 
заставили выпить не-
множко армянского 
коньяка. И вот этот 

мягкий, влюбленный взгляд, 
которым она смотрит на Яака 
Йоалу, этот мечтательный ро-
мантический блеск в глазах 
достигнут не без помощи сего 
ароматного напитка. В общем, 
утром 1 января мы с Матецким, 
как говорится, проснулись зна-
менитыми. Песня сразу стала 
популярной, зазвучала, ее взяли 
в «Утреннюю почту», другие пе-
редачи. Сразу встал вопрос еще 
об одной песне для Ротару, и по-
явилась «Луна, луна». С тех пор 
у нас началось более тесное со-
трудничество, я, как продюсер, 
делал ей гастроли по стране, 
юбилейные вечера. И вообще в 
период с 1986 по 1993 год Ротару 
пела только мои песни.

Алла доверяла мне 
личные секреты

- А с извечной ее соперницей 
Аллой Борисовной работать 
не приходилось?

- Мы в очень хороших отно-
шениях с Аллой, я помогал ей, 
чем мог, в качестве редактора 
«Мелодии», а как журналист 
первым написал о ее успехе на 
«Золотом Орфее». Да и сама 
Алла доверяла мне какие-то 
свои личные секреты. Я знал 
ее маму, часто бывал в той ма-
ленькой квартирке, где они 
жили. Помню, сидели на кухне 
с закутавшейся в плед Аллой 
и анализировали только что 
произошедший разрыв между 
Александром Броневицким и 
Эдитой Пьехой. Это ее в не-
которой степени волновало, 
проецировала эту ситуацию на 
себя - в то время как раз стояла 
перед жизненным выбором, и 
ее очень насторожил этот факт. 

Но предлагать Алле какие-то 
песни, работая одновременно 
с Соней, я не имел морально-
го права. Хотя я не думаю, что 
между ними было соперниче-
ство. Обе великие, очень та-
лантливые и очень разные - это 
две отдельные линии на нашей 
эстраде. С камнями и вилами 
друг на друга никто не кидался, 
и на людях, во всяком случае, 
они всегда вели себя очень до-
брожелательно. Хотя, навер-
ное, некоторая натянутость в 
отношениях все же подразуме-
валась, потому что обе, конеч-
но, - суперлидеры. Пугачева 
сама по себе очень выделяется, 
потому что она по сути своей 
общественный деятель. Может 
быть политиком, организато-
ром, возглавлять общественное 
движение. Ротару может быть 
только певицей, и не более того, 
за что я ее очень ценю. Она уме-
ет петь, умеет выбирать репер-
туар, никогда не будет петь что 
попало. Она будет петь только 
то, что именно ее, и сделает 
это на самом высоком уровне 
мастерства, отдавая песне всю 
душу, вкладывая всю себя. Если 
смотришь, как работает Соня 
над записью, можно подумать, 
что от этой песни зависит вся ее 
судьба, если не жизнь.

- Если бы вам потребова-
лась серьезная помощь, к кому 
из них - к Алле или Соне - вы 
обратились бы в первую оче-
редь?

- Я счастливый человек в том 
плане, что полагаюсь только на 
самого себя. Посочувствовать 
замечательно может, конечно, 
Соня, потому что она очень 
душевный человек: я видел и 
знаю ее отношение к сестрам, 
к родителям, к односельчанам. 
Более деятельная, энергичная, 
решительная - это, конечно, Пу-
гачева. Она больше чем певица. 
Но мне трудно сравнивать этих 
двух женщин, которые поют и 
которых я люблю.

- Тогда о мужчине, который 
тоже поет. Вячеславу Добры-
нину вы написали песню «Су-
масшедший дождь». Несколь-
ко лет назад он выпустил 
одеколон с этим названием. 
Как автор, вы с этого что-
то имели?

- Имел. Запах этого одеколо-
на!.. На мой взгляд, это прежде 
всего была нечистоплотность 
той фирмы, которая его вы-
пускала. Конечно, достаточно 
обидно, что мое имя нигде не 
упоминается. Собираясь выпу-
стить этот одеколон, Слава мне 
ничего не сказал, а позвонил 
уже перед своим юбилейным 
концертом, сказав: «Тебя ждет 
сюрприз!» Сюрприз меня дей-
ствительно ждал - мне подари-
ли этот одеколон. Может быть, 
и должен был иметь какой-то 
процент с продаж этой продук-
ции, но я чересчур деликатный 
и воспитанный человек и не 
люблю говорить на такие темы. 
Все должно идти от души. Ко-
нечно, можно было судиться 
- может, и надо было тогда это 
сделать. Но я к деньгам отно-
шусь спокойно и считаю: если 
они достаются таким сложным 
путем, то вряд ли принесут 
какое-то удовлетворение. Тем 
более что со Славой мы друж-
ны очень долго. А потерять 
друга сейчас так легко. Гораздо 
сложнее остаться друзьями...

Ирина Барышева
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«Голубой огонек». 1985-1986 гг. С Яаком Йоалой

Обе певицы - 
суперлидеры
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Золотое трио - 
Пугачева - 

Паулс - 
Резник - 

все знают и помнят. 
Но ведь было еще 

одно - Ротару 
- Матецкий - 

Шабров, чьи песни 
(«Лаванда», «Луна, 

луна», «Было, 
но прошло») 

восторгов 
вызывали ничуть 

не меньше. 
Противостояние 

Аллочки и Сонечки 
захватило тогда 

страну. Поэт 
Михаил Шабров, 

писавший для 
Ротару 

и друживший 
с Пугачевой, был 

в самом эпицентре 
событий.

Михаил 
Шабров:
Ротару - певица,
Пугачева еще 
и общественный 
деятель
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Началось лето, а значит, 
стартовал период ссадин, по-
резов, царапин и прочих ран 
кожных покровов. Этому 
подвержены люди всех воз-
растов.

Дети более активно игра-
ют на природе, а там полу-
чить такое повреждение про-
ще простого. К тому же они 
катаются на велосипедах, ро-
ликах и скейтах, где риск та-
ких травм очень высок. Роди-
тели тоже становятся гораздо 
активнее, бабушки не выле-
зают из грядок, а дедушки без 
конца что-то мастерят. И все 
это тоже чревато подобными 
ранами.

Какие средства лучше ку-
пить для их лечения, ведь пре-
паратов сегодня продается 
так много? Среди них очень 
много и новых препаратов, 
в которых очень легко запу-
таться. Как вообще лучше ле-
чить ранки и ссадины? Когда 
это можно делать самому, а 
когда необходимо идти к вра-
чу? Попробуем разобраться 
во всем этом.

Сам себе диагност
Для начала нужно опреде-

лить границы самолечения: 
какую рану можно лечить 
самостоятельно, а с какой 
лучше поспешить к врачу. 
Иначе могут быть серьезные 
последствия, и их немало.

Прежде всего это кровоте-
чение. Даже небольшая рана 
может долго кровить и плохо 
заживать. Но среди самых не-
приятных осложнений - ин-
фицирование раны: попада-
ние в нее патогенных, а часто 
и гноеродных бактерий. На-
гноение - очень неприятная 
вещь. Часто в таких случаях 
требуются помощь хирурга 
(речь идет о самой настоя-
щей операции) и применение 
антибиотиков. Не исключено 
даже такое серьезнейшее со-
стояние, которое врачи на-
зывают сепсисом, а в народе 
- заражением крови.

Другая проблема - края 
раны могут очень плохо сра-
стись, образуя некрасивый 
грубый рубец. Даже в не 
очень заметных частях тела 
это нежелательно, особенно 
для женщин.

Чтобы избежать таких ос-
ложнений, во всех следующих 
случаях мы настоятельно ре-
комендуем обратиться к вра-
чу, а не заниматься самолече-
нием:

1. Если порез длинный 
(больше 2 см) и достаточно 
глубокий, то без накладыва-
ния швов такая рана может 
очень плохо заживать и на ее 
месте будет грубый рубец. К 
тому же в глубине раны воз-
можно развитие инфекции, 
и это требует специального 
лечения и обработки раны. 
Лучше, если это будет делать 
врач, а в некоторых случаях 
это может сделать только он.

2. Любая глубокая рана не-
зависимо от ее длины и шири-
ны. Если она проникает глу-
боко в подкожную жировую 
клетчатку или даже доходит до 

мышц и кости, то очень 
высок риск ее зараже-
ния и развития инфек-
ции в глубине раны.

3. Если в ране с трудом 
останавливается кровоте-
чение. Это может говорить 
о том, что кровотечение не 
только капиллярное, но и по-
вреждены сосуды. В этом слу-
чае кровь остановить гораздо 
труднее, и часто для этого 
нужна помощь врача.

4. Если рана рваная и с 
неровными краями, то она 
всегда будет хуже заживать и 
рубец после нее будет более 
грубым. К тому же при таком 
ранении обычно поврежда-
ются ткани и больше образу-
ется некротических масс - это 
мертвые отторгающиеся тка-
ни. Они могут нагнаиваться, 
поэтому их нужно удалить 
- сделать это может только 
врач.

5. Если рана уже нагнои-
лась или только начинает на-
гнаиваться.

Сам себе эскулап
Если ваша рана не столь 

опасна, то вы можете помочь 
себе самостоятельно. Как это 
сделать? Мы предлагаем вам 
пошаговую инструкцию.

1. Проведите первичную 
обработку раны.

Сначала промойте ее чис-
той водой, а потом антисеп-
тиком. Таких средств много, 
но самыми популярными и 
одновременно самыми эф-
фективными являются пере-
кись водорода, растворы 
хлоргексидина, спирта, фу-
рацилина и мирамистина. 
Все они без рецептов прода-
ются в аптеке, и их лучше ку-
пить на всякий случай, чтобы 
они были под рукой, когда 
понадобятся. Но что делать, 
если под рукой таких ле-
карств нет? Вы можете про-
мыть рану водкой - она тоже 
антисептик.

Подчеркиваем, такая об-
работка раны крайне важна, 
чтобы далее она заживала 
правильно и без присоедине-
ния инфекции.

2. Нанесите лекарство на 
рану.

Делать это нужно так, 
как указано в инструкции 
к препарату. Но при этом 
стоит знать, что подобные 
лекарства принципиально 
разбиваются на три группы 
и выбирать их нужно в зави-
симости от конкретной раны 
(см. «Наша справка»).

3. Прикройте рану асеп-
тическими салфетками и 
зафиксируйте их.

Раньше для этого исполь-
зовали бинт, что было очень 
неудобно. Бинтование - это 
особое искусство, которым 
даже среди медиков мало кто 
владел в совершенстве. Сей-
час это искусство практиче-
ски умерло, так как каждый 
может самостоятельно и хо-
рошо зафиксировать салфет-
ки с помощью специальных 
пластырей (многие из них 
прямо с салфетками уже и 
продаются) или эластичных 
сеток, которые бывают раз-
ных размеров специально для 
разных зон (для пальцев, сто-
пы, колена и т.д.).

ЧЕМ ОПАСНЫ ГЛУБОКИЕ 
КОЛЮЩИЕ РАНЫ?

Это очень коварные повреж-
дения: ранка на коже может 
быстро затянуться, а внутри 
будет развиваться инфекция. 
И это самое опасное: гной и так 
называемый воспалительный 
экссудат, образующийся в зоне 
инфекции, не будут находить 
выхода на поверхность. Здесь 
возможны два варианта разви-
тия, причем оба плохие.
Первый вариант, когда гной и 
экссудат станут распростра-
няться вширь и вглубь на здо-
ровые ткани. Это чревато сле-
дующими проблемами:

 развитием флегмоны (инфи-
цированием больших объемов 
тканей);

 распространением инфекции 
по сухожильным влагалищам, 
суставным сумкам и прочим ка-
налам, удобным для ее распро-
странения. Так очень часто бы-
вает на стопе, когда вы 
всего-навсего наступили на 
гвоздь, иногда даже небольшой 
(очень обычная летняя травма);

 попаданием инфекции в 
кровь и развитием сепсиса (за-
ражения крови).

Второй вариант, когда орга-
низм ограничивает распростра-
нение инфекции, «выстраивая» 
вокруг нее оборонительный ру-
беж из соединительной ткани. 
Образуется полость с инфек-
цией внутри. Называется это 
абсцессом. Очень неприятная 
проблема, так как соедини-
тельная ткань не только меша-
ет проникновению инфекции в 
здоровые ткани, но и препят-
ствует организму бороться с 
этой инфекцией. Она там порой 
долго и успешно развивается, 
становится хронической, от-
равляет организм токсинами и 
порой прорывается, расширяя 
плацдарм инфекции. Лечить 
абсцессы должен только спе-
циалист, и делать это совсем 
непросто.

ЭТО ВАЖНОЛЕЧИМ РАНЫ ДОМА

Материал подготовил Олег Днепров

А С КАКИМИ НУЖНО ТОРОПИТЬСЯ К ВРАЧУ

Лекарства, которые просто улучшают за-
живление раны. К ним относятся такие 
группы препаратов:

- препараты с декспантенолом, продаются под 
названиями Бепантен, Пантенол, Д-Пантенол, 
Декспантенол, Пантодерм, Пантенол-спрей. 
Выпускаются в виде мазей, гелей, спреев (все 
они образуют защитную пену);
- препараты из крови телят: Актовегин (гель, 
крем, мазь) и Солкосерил (гель, мазь).
Подобные лекарства, которые лишь улучша-
ют заживление раны, нужно использовать при 
простых ранах, где риск присоединения инфек-
ции невелик. В первую очередь это небольшие 
раны, которые не подвергались никакому за-
грязнению.

Препараты, которые препятствуют раз-
витию инфекции в ране. Они бывают не-
скольких типов:

- антибиотики - препараты Банеоцин, Фуцидин, 
Синтомицин, Бактробан;
- антисептики. К ним относятся несколько типов 
лекарств:
- раствор и мазь Мирамистин;

- растворы и гель с хлоргексидином (препараты 
Хлоргексидин, Гексикон);
- растворы и мази с повидон-йодом (препара-
ты Бетадин, Браунодин, Аквазан, Йодопирон, 
Йокс, Йод-Ка, Повидон-йод);
- соединения серебра - кремы Аргедин, Арго-
сульфан, Дермазин;
- крем Драполен.
Все эти лекарства нужно использовать при не-
больших, легко заживающих ранах.

Комбинированные препараты, сочетаю-
щие в себе оба эффекта: и улучшение за-
живления раны, и препятствие развитию 

инфекции. Это следующие типы лекарств:
- ранозаживляющий Декспантенол + антисеп-
тик Хлоргексидин (так делают мазь Бепантен-
плюс и крем Депантол);
- мази Левомеколь и Левосин (применяют при 
гнойной инфекции).
Используйте подобные препараты при более 
серьезных ранах, с загрязнениями, т.е. когда 
риск инфекции реально высок.
Списки препаратов составлены на основе Государствен-
ного реестра лекарственных средств.

НАША СПРАВКА
ЭНЦИКЛОПЕДИЯ ЛЕКАРСТВ ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ РАН

Все такие препараты делятся на три следующие группы:

1.

2.

3.
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Север ждет
только врачей

История ничему не учит - 
более 80% выпускников вузов 
не смогут найти работу по спе-
циальности. С «любой рабо-
той» ситуация тоже удручаю-
щая: если в среднем по России 
безработица составляет около 
5%, то среди молодежи этот 
показатель - 16,5%.

«Высокий процент безработ-
ных среди молодежи связан не 
столько с экономическим кри-
зисом, сколько с тем, что моло-
дые люди выбрали специаль-
ности, которыми рынок труда 
перенасыщен», - констатирует 
эксперт рынка труда Наталья 
Алиева.

Согласно исследованиям, 
среди выпускников этого года 
снова лидируют экономисты 
и юристы. Их шансы на трудо-
устройство по специальности 
приближаются к нулю. Наибо-
лее востребованы выпускники 
медвузов - правда, ждут их в ос-
новном в Ямало-Ненецком 
и Ханты-Мансийском 
округах, в Якутии 
и на Чукотке. 
Зато здесь мо-
лодым меди-
кам готовы 
предложить 
достойную 
зарплату 50-
70 тыс. руб. 
и бесплат-
ное жилье.

По словам 
Натальи Али-
евой, молодежи 
придется смирить-
ся с тем, что наиболь-
шие шансы на рынке труда 
у них именно в отдаленных 
северных регионах. Тем, кто 
не захочет ехать после вуза на 
Север, судьба уготована неза-
видная - по прогнозам анали-
тиков, в 2017-2018 годах ожи-
дается пик роста безработицы. 
Согласно пессимистичному 
прогнозу, безработица может 
вырасти в три раза. А значит, 

без работы будет прозябать 
уже не каждый шестой недав-
ний выпускник вуза, а каждый 
второй.

Сегодняшние предложения 
на рынке труда оптимизма тоже 
не вызывают - согласно сайту 
Минтруда «Работа в России», 
выпускники вузов без опыта 
работы могут претендовать 
на следующие вакансии (всего 
общероссийская база содержит 
сведения о 1,4 миллиона неза-
нятых рабочих мест): инструк-
тора по лечебной физкультуре 
приглашает Можайская ЦРБ с 
зарплатой 12,5-16,7 тыс. руб., за-
ведующего фельдшерским пун-
ктом зовут на 13 тыс. в месяц.

В городе Череповце мыть 
грузовые автомобили мож-
но устроиться за 10 тыс. руб., 
Ямало-Ненецкий автономный 
округ ищет учителя на зарпла-
ту 40 тыс., в тот же округ возь-
мут без опыта работы слесаря 
по тепловым сетям и операто-
ра газотурбинных установок - 
зарплата 30 тысяч.

Ханты-Мансийский 
автономный округ 

возьмет без опыта 
работы молодо-

го машиниста 
катка-асфаль-
тоукладчи-
ка на 50 тыс. 
в месяц, а 
также опе-
ратора на 
асфальто-
б е т о н н ы й 

завод - 45 
тыс. в месяц.
В Сверд-

ловской области 
ищут молодого хи-

рурга, можно выпускника 
вуза - зарплата 20 тыс. Пригла-
шается также начинающий 
травматолог-ортопед - 25 тыс. 
в месяц.

В кочегары бы пошел?
Если выпускник вуза не хи-

рург, не фельдшер, не учитель 
и даже не машинист катка-

асфальтоукладчика, то ему 
остается идти либо в банк ме-
неджером, либо оператором 
в call-центр - и там, и там ему 
предложат зарплату в среднем 
по России от 20 до 30 тысяч.

Это если повезет, ведь в 
банках в нынешние кризис-
ные времена тоже идут по-

всеместные сокращения. Еще 
остались кое-где в регионах 
незанятые места грузчиков и 
подсобных рабочих - зарпла-
та от 10 до 20 тысяч.

Можно сразу выкинуть свой 
диплом о высшем образовании 
и податься в ученики столяра 
- зарплата уже во время обуче-
ния составит 10 тыс. Почти во 
всех регионах имеются свобод-
ные вакансии сторожей и ох-
ранников - зарплата в среднем 
10 тыс. руб. Девушек берут в по-
мощницы воспитателей в дет-
ских садах - 9 тыс. руб., в швеи и 
уборщицы - 6 тыс. в месяц.

Хотите зарплату поболь-
ше? Пожалуйста, идите в ко-
чегары - 13 тыс. руб. в мес., 
кладовщиком - 15 тыс. - либо 
дворником - 12 тысяч.

«Современная ситуация на 
рынке труда показывает все 
более низкий процент рабо-
тающей по специальности и 
трудоустроенной молодежи», 
- констатирует директор Экс-

пертно-аналитического центра 
РАНХиГС Николай Калмыков.

Согласно исследованиям 
центра, только 20% выпуск-
ников вузов идут работать по 
специальности, из них более 
половины (54%) в первый же 
год бросают работу и меняют 
сферу деятельности.

Больше трех лет работают 
по специальности менее 30% 
из тех самых 20%. То есть в 
итоге трудятся по профессии 
около 6% всех российских 
выпускников.

Причем, согласно тем же 
исследованиям, более 70% сту-
дентов раскаиваются в выборе 
специальности уже на первом 
курсе. Большинство студентов 
в ходе опросов заявили о том, 
что готовы работать на любой 
работе по любой специально-
сти, где больше заплатят, лишь 
бы это не было сопряжено с 
тяжелым физическим трудом.

В поисках себя
Госдума уже дала пору-

чение Минтруду составить 
перечень востребованных 
профессий. Невостребован-
ные будут потихоньку сокра-
щать. Сегодня сокращение 
бюджетных мест в вузах идет 
совсем по другому принципу: 

мало абитуриентов - специ-
альность не востребована.

«Профориентация сегодня 
построена как? - рассказывает 
представитель Саратовского 
университета Павел Малинин. 
- Университет выезжает в шко-
лы, но у него есть своя заинте-
ресованность - рекламировать 
свои факультеты и специально-
сти. Хорошо, если это востребо-
ванные на рынке труда специ-
альности. А если нет?»

В необходимости государ-
ственного планирования бюд-
жетных мест уверен и заме-
ститель председателя Госдумы 
Сергей Железняк: «Иначе мы 
имеем огромный дисбаланс 
между потребностями и теми 
специалистами, которые сей-
час готовятся...» 

По словам Железняка, у нас 
сегодня молодежь от 17 до 35 
лет бегает с одной работы на 
другую «в поисках себя». «Та-
кой человек не может принести 
пользу ни себе, ни близким, ни 
государству», - уверен депутат.

Есть и более радикаль-
ное предложение - закрыть 
на несколько лет большую 
часть экономических и юри-
дических факультетов в 
стране. Однако на такой кар-
динальный шаг депутаты, по 
их собственному признанию, 
вряд ли решатся - ведь это 
вызовет недовольство элек-
тората: желающих поступать 
на юристов и экономистов в 
этом году снова пруд пруди, 
по числу абитуриентов эти 
специальности по-прежнему 
в лидерах.

«На самом деле никаких 
нарушений прав человека в 
закрытии этих факультетов 
не было бы, - комментирует 
социолог Роман Заваришин. 
- Ведь не так давно закрыва-
ли целые военные академии 
и высшие десантные учили-
ща. И общественность это 
нисколько не возмущало. 
Закрытие же юридических 
и экономических факульте-
тов в тех же непрофильных 
вузах, например сельскохо-
зяйственных и инженерных, 
оказало бы оздоравливаю-
щий эффект на сферу тру-
доустройства выпускников в 
целом».

Аделаида Сигида

С ДИПЛОМОМ ЮРИСТА - В ДВОРНИКИ?
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Только 
20% выпускников 

вузов идут работать по 
специальности, из них более 
половины (54%) в первый же 
год бросают работу и меняют 

сферу деятельности.
Через три года трудятся

по профессии около 
6% всех российских 

выпускников.

Топ-10 профессий, востребованных
на рынке труда в 2016 г.

По инициативе Молодежного парламента при 
Госдуме были проведены исследования на тему 
трудоустройства выпускников вузов в этом году. 
Оказалось, что перспективы имеются только у 
врачей, причем в отдаленных северных регионах.
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Золотые значит 
ценные

Желтые овощи нередко 
ценнее белых. Они богаты ви-
тамином С, бета-каротином и 
многими другими полезными 
веществами, повышают им-
мунитет, улучшая здоровье и 
отодвигая старость.

У желтых кабачков и мя-
коть того же цвета, а значит, 
с теми же полезными веще-
ствами. Кроме того, эти золо-
тые плоды едят недозрелы-
ми, маленькими, не больше 
20 см, причем сырыми вместе 
с витаминной кожицей, кото-
рая еще не успела загрубеть.

В солнечных кабачках мно-
го калия, необходимого для ра-
боты сердечной мышцы. Они 
отлично утоляют жажду: съел 
100 г и будто полстакана воды 
выпил. Да не простой и даже 
не ключевой, а лечебной, био-
логически активной!

Калорийность кабачков ми-
нимальна - 20-23 ккал в 100 г. 
Для диеты лучше не найти.

Пищевые волокна кабачка 
впитывают токсины и выво-
дят их из организма. Это важ-
но для людей, постоянно при-
нимающих лекарства.

Доказано, если регулярно 
есть кабачки, волосы будут со-
противляться появлению седи-
ны. Так что кабачки для тех, кто 
заботится о своем здоровье и 

красоте, долж-
ны входить в ежедневное меню.

Подкормленные 
значит урожайные

Вырастить желтоплодные 
кабачки не труднее, чем обыч-
ные белые. Так как кабачки ско-
роплодны, сеять семена можно 
до 3-й декады июля. Сначала их 
кладут до про-
клевывания во 
влажную мар-
лю. Затем сеют 
по 2 семени в 
лунку на сол-
нечную грядку 
в пролитую теп-
лой водой поч-
ву на глубину 
2,5 см. Через 
неделю после всходов в лунке 
оставляют одно самое крепкое 
растение, срезая более слабые. 
На 1 м2 должно остаться 2 куста.

Затем разводят 2 г стиму-
лятора роста «Бутон» в 1 л 
воды и подкармливают под 

корень - по  стакану раствора 
под каждый сеянец.

Поливают кабачки по утрам 
теплой водой раз в 5-7 дней так, 
чтобы почва стала влажной на 
глубине 30-40 см. При этом ста-
раются не попадать на листья. 
На 1 м2 расходуют по 10 л до об-
разования завязи, затем объем 
увеличивают в 2 раза.

Как только кабачки зацвели, 
их подкармливают под корень 
водным раствором коровяка 

(1:15) или куриного 
помета (1:20).  По-
следний раз под-

к а р м л и в а ю т, 
когда завяжутся 
плоды. 

Сверх этого 
можно каждые 10 

дней опрыскивать листья ка-
бачков раствором мочевины 
(1 ст. ложка на 10 л воды).

Некоторые огородники ка-
бачки не прищипывают, но с 
сильно разросшихся кустов 
убирают лишние листья. По 3 
самых крупных из середины. 
Благодаря этому завязи полу-
чают больше солнца и питания.

Кабачки лучше не рыхлить, 
а окучивать на высоту 4 см 
каждую неделю после полива.

Для привле-
чения насеко-
мых-опылите-
лей разводят 
н е с к о л ь к о 
ложек меда в 
стакане воды 
и рано утром 
опрыскивают 
цветущие рас-
тения.

На одном кусте может вы-
расти не меньше 15 кабачков, 
если срезать их часто и не-
большими по размеру. Чтобы 
увеличить срок хранения, пло-
ды срезают ножом с плодо-
ножкой длиной не менее 5 см.

Кабачки какого цветаКабачки какого цвета
будем сеять этим летомбудем сеять этим летом

Собирать крыжовник и 
ухаживать за ним неудобно 
из-за колючих веток. Решить 
проблему, а заодно повысить 
урожай и ускорить созревание 
ягод помогут современные 
способы выращивания. 

А начать можно и сейчас, доста-
точно купить саженцы с закрытой 
корневой системой.

На шпалере. При посадке саженцы 
размещают в ряду на расстоянии 1,5 м 
друг от друга. По обеим его сторонам 

вкапывают столбики и натягивают 
несколько рядов проволоки. Потом 
горизонтальные ряды переплетают 
вертикальными, чтобы получилась 
решетка. Отлично подойдет толстая 
пластиковая сетка с ячейкой 15x15 см. 
Весной следующего года кустики под-
резают и привязывают побеги веером 
к проволоке - не туго, но надежно.

Далее обрезку проводят ежегод-
но, формируя кусты так, чтобы они 
как бы распластывались по шпалере.

Собирать ягоды с такой плантации 
намного удобнее, несравненно 
легче рыхлить и мульчиро-
вать почву, подкармливать и 
поливать растения.

На штамбе. Штамбовый 
саженец крыжовника мож-
но купить в питомнике. В 
кроне он должен иметь 3-6 
веток. После посадки цен-
тральную ветвь укорачива-
ют минимально, боковые 
- сильнее, придавая кроне 
округлую форму.

Сформировать крыжовник 
на штамбе можно и самому. 
Для этого у растения после 

посадки оставляют одну вертикально 
растущую ветку, из которой последо-
вательной обрезкой за 2-3 года фор-
мируют штамб высотой 60-80 см. Из 
отрастающих выше боковых побегов 
формируют округлую, слегка свиса-
ющую крону. Она должна состоять из 
разновозрастных веток.

К 5-6 годам крона достигает мак-
симальных размеров, а обрезка бу-
дет заключаться в удалении усыха-
ющих веток. Однолетние приросты 
на старых ветвях не укорачивают.

Среди новинок в Гос-
реестре селекционных 
достижений появилось 
много желтых кабачков. 
Почему селекционеры 
все чаще стали созда-
вать сорта именно этого 
цвета, а не традиционно-
го белого или зеленого?

Крыжовник по-новому

ЯГОДНАЯ ДИЕТА
Если требует-

ся намного и бы-
стро снизить вес 
тела, летом поможет 
диета на основе крыжов-
ника. В течение месяца едят 
по 1 кг ягод в сутки и ограничи-
вают себя в калориях. Разрешаются 
овощи, молочнокислые продукты, 
не слишком жирные сыры, 1-2 яйца, 
овощные супы, гречневая и овсяная 
каши, отварные картофель и рыба и 
белое куриное мясо.

НОВЫЕ СОРТА 
ЖЕЛТЫХ КАБАЧКОВ:
Цыпленок F1, Щедрый 
богатырь, Самородок, 
Кенар F1, Золотой 
телец, Голдкрэш F1.

Реклама

В продаже сВ продаже с

Подготовлено по материалам
журнала «Мир садовода»

Реклама

16 ИЮНЯ!16 ИЮНЯ!
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Не плачь, мышка!
Вот уже почти 30 лет не 

иссякает поток туристов в ав-
стралийский город Атертон. 
Не слышали о таком? Оно и 
понятно. Ведь там не найдешь 
ни памятников архитектуры, 
ни театров, ни всемирно из-
вестных музеев. Зато в Атер-
тоне есть заведение, которым 
местные жители гордятся не 
меньше. Местная достопри-
мечательность - Tolga Bat - 
единственный в мире приют... 
для летучих мышей! При-
чем живет их там немало, и 
с каждым годом количество 
постояльцев увеличивает-
ся. Настолько, что сейчас в 
Атертоне идет грандиозное 
строительство: для мышей 
строят двухэтажный особняк.

Открыть приют австра-
лийские ученые решили, ког-
да выяснили, что популяция 
«бэтменов» находится под 
угрозой вымирания. И по-
няли, что этого совершенно 
нельзя допустить, ведь лету-
чая мышь - это полноправ-
ный участник экосистемы, 
выполняющий в ней очень 
важную работу. Летучие 
мыши - чуть ли не основные 
регуляторы в нашем мире 
количества насекомых.

От чего же приходится 
лечить и спасать мышек? 
Прежде всего от их самого 
распространенного заболе-
вания - клещевого паралича, 
который немилосердно косит 
рукокрылых в связи с увели-
чением в мире количества 
клещей. Ну а вскоре обнару-
жились и другие проблемы, 
например сиротство. Остав-
шиеся по какой-либо причи-
не без мам малыши часто по-
гибают. Поэтому волонтеры 
центра разыскивают их, ле-
чат, выкармливают и потом 
выпускают на свободу. Кста-
ти, именно для того, чтобы 
посмотреть на этот процесс, в 
Атертон и едут туристы: зре-
лище милее и забавнее труд-
но себе представить, ведь ле-
чатся мышки-малышки, лежа 
в специальных кроватках, 
запеленатые в разноцветные 
пеленки, а едят из детских 
бутылочек, однако, как по-
ложено им природой, вниз 
головой! А в последнее время 
приют-госпиталь-детсад стал 
еще и домом престарелых.

- Сегодня у нас в приюте 
можно увидеть, наверное, все 
виды рукокрылых: и малень-
ких, и гигантских, и летучих 
собак, и летучих лисиц! - гор-
дятся волонтеры центра. - А 
некоторое время назад мы 
стали забирать к себе преста-

релых мышек из различных 
зоопарков, чтобы обеспе-
чить им достойную старость.

Добрый, милый, 
ленивый

Надолго зарядиться хоро-
шим настроением люди едут 
и в Коста-Рику. Достопри-
мечательность небольшого 
государства в Центральной 
Америке не менее прекрасна 
и удивительна. Это дом малют-
ки... для ленивцев, оставшихся 
без мам. Двадцать лет назад 
его создала биолог, специали-
зирующаяся на изучении ле-
нивцев, Сэм Тралл. И также, 
как ее коллеги из Австралии, 
спасает вид. Дело в том, что 
ленивцы стали редкими жи-
вотными из-за повсеместной 
вырубки лесов, без которых 
они не могут жить, ведь прак-
тически всю жизнь эти столь 
же беззащитные, сколь и ми-
лые существа проводят на де-
ревьях. И даже чтобы сходить 
в туалет, спускаются с высоты 
только раз в неделю, прекрас-
но понимая, что на земле им 
грозит смертельная опасность 
в виде хищников, от которых 
они не могут защититься. Ведь 
ленивцы чрезвычайно медли-
тельны. Передвигаются они со 
скоростью два метра в минуту!

- Природа устроена мудро: 
существует множество самых 
разных видов, и одни из них 
поедают других, чтобы вы-
жить. Это нормально. Но ска-

жите, как не любить живот-
ных, у которых единственное 
призвание - жевать с утра до 
вечера зеленые листики, рас-
слабляться на солнце и легком 
ветерке и как следует почесы-
вать себя в труднодоступных 
местах?! Вдобавок ко всему 
ленивцы очень любопытны и 
игривы, и наблюдать за ними - 
сплошное удовольствие, - рас-
суждает хозяйка приюта Сэм, 
которая не только выхажива-
ет малышей и подробно рас-

сказывает об их жизни людям, 
но и готовит их к проживанию 
в дикой природе, куда их вы-
пускают, когда они подрастут.

Регулярно принимая в при-
юте гостей, волонтеры центра 
стараются не только посвя-
щать их в жизнь 150 ленивцев, 
которые на данный момент 
проживают здесь, но и расска-

зывать о деревьях, на которых 
они живут, а это далеко не лю-
бые деревья. И пропаганди-
ровать бережное отношение 
к природе, что, как говорят, 
получается отлично! Ведь 
увидев хоть раз, как малыши-
ленивцы с удовольствием едят 
листики, спят в корзинках и 
играют мягкими игрушками, 
которые они очень любят, вы-
бросить их из сердца просто не 
представляется возможным!

Подуй в хобот!
Очень экзотичным получит-

ся путешествие в Кению, в ее 
столицу - город Найроби. Ведь 
здесь находится один из самых 
необычных приютов в мире - 
детский сад для слонят. Работ-
ники приюта по всей Африке 
собирают осиротевших малы-
шей, чтобы вырастить их и на-
учить жить самостоятельно. Ту-
ристов пускают посмотреть на 
кормление за небольшую пла-
ту - на эти средства и существу-
ет приют. Однако только на 
час в сутки. Это непременное 
условие. Дело в том, что слоны 
быстро привыкают к людям, а 
этого делать им ни в коем слу-
чае нельзя, ведь в будущем они 
будут жить самостоятельно. По 
той же причине все сотрудники 
как будто на одно лицо. Ког-
да они на глазах посетителей 
выходят кормить малышей из 
огромных сосок, все одеты в 
зеленую униформу и даже по 
росту примерно одинаковые. 

Насколько привязчивы слони-
ки, может убедиться каждый. 
После еды они очень любят 
поиграть, поласкаться к людям 
и особенно... чтобы им подули в 
хобот. Это самое любимое раз-
влечение маленьких слонят.

В 1977 году этот необыч-
ный приют, где сегодня живут 
180 слонят, организовал зна-

менитый натуралист Дэвид 
Шелдрик, чтобы сохранить 
популяцию слонов на Черном 
континенте, где долгое время 
их отстреливали ради добычи 
бивней и слоновой кости. Сло-
ники живут в нем от 8 до 10 лет, 
а после этого отправляются 
в самостоятельную жизнь 
в дикую природу - в нацио-

нальный парк Цаво, где сам 
Дэвид проработал с 1948 по 
1976 год. Интересно, что забо-
той и опекой малышей люби-
тели слонов не ограничились. 
Если малыши заболеют или 
травмируются, их отвезут в 
слоновий госпиталь, который 
находится в соседнем с Кенией 
Таиланде. Там малышей-гиган-
тов лечат от вирусов, простуд 
и инфекционных заболеваний, 
а также предотвращают по-
следствия травм, для чего на-
лажено специфическое про-
изводство огромных шприцев, 
капельниц и даже протезов!

Идеальный шторм
Есть чем гордиться и ма-

ленькой, но очень популярной 
стране Голландии. Ей, как из-
вестно, за туристами гоняться 
не приходится. Тем большее 
уважение вызывает забота о 
животных, которая распро-
странена здесь повсеместно. А 
местной гордостью считается 
приют для осиротевших ма-
лышей-тюленей в северном 
городке Гронинген. Интерес-
но, что приют был организо-
ван экстренно. И случилось 
это не так давно - в 2012 году. 
Дело в том, что в этот период 
на голландское побережье об-
рушилась серия нетипичных 
штормов, после которых мест-
ные жители обнаружили на 
берегу большое количество 
малышей-тюленей, которых 
выбросило из моря. Обратно в 
море не выпустишь - без мамы 
пропадут! Да многие еще и 
ухитрились пораниться. Вот 
тогда голландцы и организо-
вали необычный приют, чтобы 
выхаживать малышей. Теперь 
для морских малышей нет ни-
какой опасности: если море 
выбросит на берег, люди точно 
помогут - отправят в приют.

- Подобные случаи регу-
лярны по той причине, что 
штормы и приливы создают 
проблемы именно для тю-
леней, - рассказывает осно-
вательница приюта биолог 
Лени Харт. - Ведь эта привыч-
ка - поваляться на песчаном 
берегу - всегда была им свой-
ственна. А из-за участившихся 
штормов подобных эпизодов 
стало больше.

В приюте за ними ухажива-
ют как за настоящими деть-
ми. У каждого есть своя ван-
ночка-кроватка, оснащенная 
даже одеялом! А для прогулок 
в приюте предусмотрен про-
сторный бассейн. С питанием 
тоже все хорошо. Малышей 
кормят смесью из растертой 
селедки, которую они очень 
любят. А спустя время, когда 
тюлени реабилитируются - 
поправятся и немного подра-
стут, - их возвратят в море, в 
дикую природу. В родную сре-
ду, находясь в которой они, как 
и другие животные, спасают 
наш мир от разрушения, явля-
ясь его полноправной частью.

Марина Алексеева

Как обстоят дела с защи-
той животных в России, 

объяснять не надо. При-
чем касается это не толь-

ко домашних, но и лесных 
братьев наших меньших. 

А ведь есть в мире ме-
ста, где все совершенно 

по-другому. «МН» решил 
рассказать о них.

ДЕТСАДДЕТСАД
ДЛЯ ДИКИХ ДЛЯ ДИКИХ 

ЗВЕРЯТЗВЕРЯТ

С каждым годом количество постояльцев 
в приюте для летучих мышей увеличивается
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Слонята не должны привыкать к людям. 
В будущем они уйдут в дикую природу
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Постарайтесь найти разумный 
баланс между своими запро-
сами и потребностями других. 
Будьте искренни и открыты, 
но не начинайте в одиночку 
никаких проектов. Воскресе-
нье окажется плодотворным 
для домашних дел. Во вторник 
будьте осторожны при обще-
нии с малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 18 
и 20.

Стрельцам придется держать 
свои эмоции под жестким 
контролем. В конце недели 
ситуация будет гармонизиро-
вана, и вы почувствуете себя 
физически и эмоционально 
гораздо лучше. В среду не 
поддавайтесь лишним эмоци-
ям. Случайные финансовые 
потери в выходные не подни-
мут вам настроения.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 и 20.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Новое дело Овнов будет иметь 
красивый старт. Разумеется, 
вам не избежать препятствий, 
но вы довольно легко и бы-
стро сможете их преодолеть. 
В пятницу не поддавайтесь на 
провокации, воздержитесь от 
семейных конфликтов. Сле-
дите за своими действиями и 
словами во вторник.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 17 
и 20.

У Тельцов в данный период мо-
гут возникнуть некоторые ос-
ложнения в профессиональных 
контактах или личных связях. 
Примите эти ограничения как 
должное - скорее всего, они 
неизбежны. В среду ваши амби-
ции могут вызвать соперниче-
ство. В субботу не сидите дома, 
отправляйтесь на прогулку.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 18 и 
21.

Чем сильнее будет желание 
Раков чего-то добиться, тем бо-
лезненнее будет ответ на огра-
ничения и запреты. Мобилизуй-
тесь и приложите все усилия для 
получения желаемого. В суббо-
ту Венера вдохнет чувство все-
ленской любви. В понедельник 
не позволяйте мелким ссорам 
выбить вас из колеи.
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 20 
и 21.

Удачное время сесть и про-
думать новый план игры. Воз-
можно, вы почувствуете, как 
загнали себя в угол, сейчас 
самое время перегруппиро-
ваться и собрать воедино 
все свои ресурсы. В четверг 
вам могут понадобиться до-
полнительные финансовые 
вложения. В субботу вас 
ждет успех на всех фронтах.
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 17 и 20.

Прекрасный период для Дев 
заняться самосозерцанием: 
вспомните, проанализируйте 
недавние события и сделаете 
для себя важные открытия. В 
пятницу можете пострадать от 
собственного эгоизма. Будьте 
осторожны в компании незна-
комцев во вторник, не стоит 
доверять им личные тайны.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 
и 21.

На этой неделе у Весов не все 
будет идти по намеченному 
плану, так что есть смысл при-
слушаться к своей интуиции 
и немного сбавить скорость. 
Настраивайтесь на позитив-
ные волны, побалуйте себя 
хорошими вещами. Будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью в среду. Пятница 
идеальна для свиданий.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 18 и 20.

Это хороший период для но-
вых инициатив. Вместе с тем 
начало недели может быть 
слегка омрачено чьей-то 
холодностью и чрезмерным 
упрямством. Скорпионы бы-
стро найдут точку опоры в 
сложной ситуации. В среду 
рассчитывайте только на свои 
силы. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Удачный период, чтобы гар-
монизировать отношения с 
вашим партнером и сделать 
их менее формальными. Кроме 
того, на этой неделе Козеро-
гам представится возможность 
частично улучшить финансо-
вые дела. Суббота идеальна 
для экскурсий. Во вторник воз-
можны фактические ошибки.
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 18 
и 21.

Водолеи будут в поиске ро-
мантики и возвышенной де-
ятельности. Не бойтесь по-
теряться в море фантазий и 
эмоций, это замечательное 
время для встреч с друзья-
ми, родственниками и людь-
ми, близкими вам по духу. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. Не воспринимайте 
все буквально во вторник.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 20.

В любых сложных ситуациях 
Рыбы найдут компромисс. 
Результаты во многом будут 
зависеть от вашей позиции. В 
четверг Нептун предупрежда-
ет о необходимости отказать-
ся от спиртного. В понедель-
ник возможно обострение 
хронических заболеваний, 
будьте предусмотрительны к 
своему здоровью.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

ПРОГНОЗ

16 июня квадратура Сатурна и Нептуна - следите за своим эмоциональ-
ным состоянием, в этот день возможны неврозы, фобии, обо-
стрение комплекса неполноценности. Кроме того, проще 
простого попасться на удочку интриг и скандалов, не дайте 
себя обмануть. 20 июня квадратура Меркурия и Непту-
на - вам будет трудно установить контакт с собеседником 
и правильно выразить свои мысли. Неудачное время для 
начала водных путешествий. Оппозиция Меркурия и Са-
турна в эти же сутки может создать препятствия в поездках.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Знаете, почему современные дети все 
время проводят за компом, а мы во дво-
ре в их годы играли в футбол? Потому 
что весь двор занят вашими авто...

- Российский кинематограф в глу-
боком кризисе.

- Вы кинокритик?
- Нет, я попкорн продаю...

- Алло! Это Горводоканал?
- Да!
- А почему у меня из крана бежит 

вода?
- А в чем дело?
- Ну, судя по счету за апрель, то 

должен течь «Хеннесси» или, на ху-
дой конец, «Бейлис».

- Чтобы вытащить гвоздь из ва-
шей головы, вам придется заплатить 
десять тысяч.

- Но у меня же полис!
- По полису можем загнуть, чтобы 

не мешал.

Зачем каждый день принимать за-
претительные законы, когда можно 
на одном листочке написать все, что 
разрешено.

Хозяйка звонит электрику:
- Я просила вас вчера прийти по-

чинить звонок!
- А я был у вас! Позвонил, мне 

никто не открыл, и я ушел.

- Алло, это женская консультация?
- Да.
- А педаль тормоза справа или слева?

- Ты по-прежнему один? Жениться 
тебе надо.

- Зачем?
- Больно рожа радостная...

15 - 2115 - 21
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Теперь не обязательно посещать отделение Почты России -
ВЫ МОЖЕТЕ ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ.

Для этого зайдите на наш сайт htth://mirnov.ru.
Откройте вкладку «Подписка» и, следуя инструкциям,
ОФОРМИТЕ ОНЛАЙНПОДПИСКУ на нашу газету.

И теперь в почтовом ящике вас каждую неделю
будет ожидать любимая газета!

Также оформить подписку можно на сайтах
htth://vipishi.ru и https://podpiska.pochta.ru. Реклама

ПОДПИШИТЕСЬ НА ГАЗЕТУ
«МИР НОВОСТЕЙ», НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА!



1. «Неужели от всего 
помогает?!»

Недоверчивый потребитель 
совершенно прав: АЛМАГ не па-
нацея. В медицинской классифи-
кации - 20 000 болезней. АЛМАГ 
способен помочь в лечении неду-
гов, связанных с нарушением кро-
вообращения. И таких заболева-
ний около 50. В список входят ар-
трозы, артриты, остеохондроз, пе-
реломы, гипертония 1 и 2 ст., язвы, 
гастрит и др. Бегущее импульсное 
магнитное поле АЛМАГа может 
способствовать расслаблению ка-
пилляров и нормализации крово-
тока. Вследствие этого произойдет 
ускорение обменных процессов, 
кровь быстрее и в полном объеме 
доставит в проблемные зоны пита-
ние и кислород, вымывая при этом 
продукты воспаления и распада.

АЛМАГ не волшебник, он 
- достижение науки и современ-
ной медицины.

2. «А мне поможет?»
Судите сами.

 Свыше 1 000 000 человек в 
России и за рубежом пользуются 
аппаратами АЛМАГ-01.

 80% медицинских ле-
чебных учреждений России 
оснащены изделиями ЕЛА-
МЕД.

 По оценке независи-
мого агентства «Нацио-
нальный бизнес-рейтинг», 
ЕЛАМЕД - производитель 
медицинской техники, один 
из лидеров в России.

3. «Пожалуй, дороговато...»
Экономить - понятное жела-

ние в эпоху нестабильности. Но 
так ли высока цена за здоро-
вье? Компания «ЕЛАМЕД» для 
получения высокоточных ре-
зультатов воздействия АЛМА-
Гом проводит дополнительные 
регулярные дорогостоящие ме-
дицинские исследования с при-
влечением квалифицированных 
специалистов. Поэтому цена 
АЛМАГа равна его качеству.

Если подойти к вопросу при-
обретения аппарата с позиции 
выгодности, то ее покажет про-
стой расчет. Примерный срок 
службы аппарата - 10 лет. Боль-
ной артритом нуждается в 2 
курсах магнитотерапии в год, 10 
лет - 20 курсов. 1 курс лечения 
стоит всего 465 рублей. А если 

учесть, что часто АЛМАГ ис-
пользуют все члены семьи для 
лечения разных болезней, вхо-
дящих в его показания, то цена 
окупится еще быстрее.

Так что аппарат стоит 
того, чтобы его приобрести.

4. «Вдруг сломается?»
Такие сомнения одоле-

вают любого практичного 
человека. Но статистика 
показывает, что процент 
выхода из строя изделия 
в течение этого срока ни-
чтожен. Сервисные центры 
и представители компании 
работают практически во 
всех регионах России, осу-
ществляя как гарантийное, 
так и послегарантийное об-
служивание.

5. «А что я получу
в итоге?»

Безусловно, главный аргу-
мент для покупки аппарата - это 
его терапевтический эффект.

На что способно магнитное 
поле АЛМАГа? Очень важно, 
что оно способствует снятию 
симптоматики болезни. Так, при 
улучшении кровоснабжения го-
ловного мозга у гипертоников 
снижается давление, а пациен-
там, страдающим артрозами, 
артритами и остеохондрозом, 
усиление кровотока в поражен-
ной области помогает избавить-
ся от скованности и болей в спи-
не и суставах.

Благодаря влиянию на кро-
вообращение АЛМАГ дает воз-
можность:

 уменьшить боль и воспаление;

 минимизировать побочные
 действия медикаментов;

 улучшить качество жизни.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ПЯТЬ СОМНЕНИЙ, ИЗ-ЗА КОТОРЫХ СУСТАВЫ ПРОДОЛЖАЮТ БОЛЕТЬПЯТЬ СОМНЕНИЙ, ИЗ-ЗА КОТОРЫХ СУСТАВЫ ПРОДОЛЖАЮТ БОЛЕТЬ

Адрес для заказа с завода: 391351, Рязанская область, р.п. Елатьма, ул. Янина, д. 25. АО «Елатомский приборный завод» (в том числе наложенным платежом). 
ОГРН 1026200861620. РУ МЗ № ФСР 2011/12161. Реклама.

Артроз, артрит, остеохондроз... Чтобы вести бой с болез-
нью «по всем фронтам», часто рекомендуется в комплексе с 
лекарствами применять физиотерапию, а многие люди порой 
пренебрегают процедурами.

Аппарат АЛМАГ-01 - настоящий прорыв в области физиоте-
рапии. С АЛМАГом шансы на возвращение полноценного обра-
за жизни намного выше, чем без него. Почему же страдающие 
болезнями суставов все еще не воспользовались своим шансом?

Вот как размышляет обычный человек, руководствуясь как 
здоровым скептицизмом, так и недостаточной осведомленностью.

А 391351 Р б Е Я 25 АО Е й б й ( )

Только до 30 июня успейте купить АЛМАГ-01 по СПЕЦИАЛЬНОЙ ЛЕТНЕЙ ЦЕНЕ.
В аптеках и магазинах
медтехники Москвы:
САМСОН-ФАРМА 8-800-250-8-800
СТОЛИЧКИ (495) 215-5-215
НЕОФАРМ (495) 585-55-15
ДОКТОР СТОЛЕТОВ
(495) 181-05-92
ПЛАНЕТА ЗДОРОВЬЯ
(495) 369-33-00

МЕД-МАГАЗИН.РУ (495) 221-53-00, 
www.med-magazin.ru
«МЕДТЕХНИКА» Товары для 
здоровья (499) 519-00-03,
www.blagomed.ru
м. «Парк культуры»,
Зубовский бульв., д. 29
м. «Академическая», ул.Вавилова,
д. 54, корп. 1 (вход со двора)

*Акция действует с 14.06.2016 по 30.06.2016. Указана ориентировочная цена. Точную цену узнавайте в местах продаж. 
Количество товара ограниченно. **Цена на официальном сайте завода.

89908990**
ЦенаЦена 10300** 10300**

И в других аптеках и магазинах медтехники Москвы.
8-800-200-01-13. Консультация ДО и ПОСЛЕ покупки. Наш сайт: www.elamed.com.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рифмованный компли-
мент даме. 7. Данные, заключенные в решетку. 10. Кредит под залог 
квартиры. 11. Близость языков одной группы. 12. Носительница руна. 
13. И Шер, и Аллегрова. 15. Фатум, довлеющий над человеком. 16. 
Праведник во время потопа. 17. Телесводка о последних событиях. 18. 
Грациозный олень. 19. Урожай зерна на гумне. 22. «Гужевой» таксист. 
25. Движение пешки по доске. 26. Герой оперы «Жизнь за царя». 29. 
Пастух, следящий за отарой. 31. Им инстинктивно чуют недоброе. 33. 
Ростовщик по мелочи. 35. Визитер с планеты Мелмак. 36. Соболиные 
дуги вразлет. 38. Корабль, что плыл в Колхиду. 39. Музыка на все вре-
мена. 41. Детектив Вульф из произведений Стаута. 42. Владелец счета 
в банке. 44. Блюдо на обед аристократу. 47. Картонка для печати сним-
ков. 49. Крик, воодушевляющий солдата. 50. Специалист по фильмам. 
53. Свечное сырье. 55. Любитель ходить во сне. 56. То, что скрывает 
подарок. 60. Летчик, трижды Герой СССР. 61. Река в Венесуэле. 62. Не 
подпускать на пушечный …. 63. Напыщенность сановника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кардинал, сменивший Ришелье. 
2. Герой мифов под мечом. 3. Бухта – стоянка для судов. 4. Растение, 
«обнимающее» камень. 5. Автор романа «Луна и грош». 6. Столица 
Швейцарии. 7. Дорожная повозка с крышей. 8. Птичий элемент фи-
гурного катания. 9. Коренной обитатель данной местности. 14. Вино-
вник гибели Отелло. 20. Жулик и аферист. 21. Часть руки с «холмами». 
23. Псевдоним Елены Хрулевой. 24. Домашняя водка из Грузии. 27. 
Полная независимость. 28. Подушкина одежда. 30. Выяснение отно-
шений у баранов. 32. Башкирский стольный град. 34. Алексей из про-
граммы «Сам себе режиссер». 37. Смиренный обитатель скита. 40. 
Царская постель под балдахином. 42. Анклав Святого престола. 43. 
Полигон для щелбана. 45. Волоконно-масляная трава. 46. Белая на-
чинка «Птичьего молока». 47. Благосклонность монарха. 48. Макет са-
молета, что склеил школьник. 50. Гаркалин в «Ширли-мырли». 51. По-
вторяющийся узор на обоях. 52. Легкоатлет скульптора Мирона. 54. 
Мера площади на британский лад. 57. Зверек, что заплутал в тумане. 
58. Металлическая веревка. 59. Порт на Дону с памятником Петру I.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магомаев. 7. Пансион. 10. 
Ранение. 11. Нажатие. 12. Амур. 13. Максима. 15. 
Ион. 16. Имя. 17. Ледоход. 18. «Ария». 19. Напасть. 
22. Диковина. 25. Отс. 26. Инсбрук. 29. Радар. 31. 
Иаков. 33. Кладка. 35. «Аякс». 36. Егоза. 38. Ящер. 
39. Операция. 41. Трап. 42. Нотариус. 44. Пересадка. 
47. Балюстрада. 49. Боа. 50. Каменка. 53. Камбала. 
55. Тренога. 56. Нагайка. 60. Шартрез. 61. Автокар. 
62. Аэробус. 63. Аббатиса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мил-
лиард. 2. Гавана. 3. Авария. 4. Времянка. 5. Знак. 6. 
Анри. 7. Пенальти. 8. Скалозуб. 9. Наездник. 14. Спа. 
20. Программа. 21. Суслик. 23. Кабаре. 24. Игра. 27. 
Скверна. 28. «Работница». 30. Десяток. 32. «Ася». 34. 
Клавесин. 37. Арес. 40. Пике. 42. Наладка. 43. Тис. 
45. Рим. 46. Абрам. 47. Бабка. 48. Александра. 50. 
Картошка. 51. Единство. 52. Арканзас. 54. Бра. 57. 
Гать. 58. Йоко. 59. Аура. 
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